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 НОВИНКИ ШКОЛЬНОГО МЕНЮ. Вчера в столовой 
кемеровской гимназии №25 состоялась дегустация 
новых блюд, которые, в случае одобрения, 
предлагают ввести в рацион школьников. А это 
плов с булугуром, суп куриный с гречневой крупой, 

фриттата с овощами, горячий шоколад и много 
других. Проводили дегустацию представители 
общественности, сферы образования и 
муниципального родительского комитета.  
Фото Сергея Гавриленко.

// АПК

панорама новостей
О кузбасском молоке

Деду Морозу  
карета подана!

 Обкатка саней прошла до снегопадов. Фото автора.

// назначение

// профмастерство

Поделились опытом

Концентрация ресурсов

В селе Теплая Речка 
Ижморского района Дед 
Мороз и Снегурочка 
скоро смогут прокатить с 
ветерком местную дет-
вору в настоящей карете, 
запряженной тройкой 
лошадей.

Не так давно фермер из 
села Теплая Речка и пред-
седатель Ижморского от-
деления Союза лесопро-
мышленников Кузбасса 
Шамиль Едигаров обзавел-
ся необычным транспорт-
ным средством – каретой. 
По его словам, в этой празд-
нично оформленной карете 
с Дедом Морозом и Снегу-
рочкой, запряженной трой-

кой лошадей, специально 
обученный кучер в пред-
новогодние дни развезет 
подарки местной детворе, 
в том числе и детям лесо-
промышленников. А также 
прокатит по сельским ули-
цам всех желающих. 

Также Шамиль Едига-
ров рассказал, что в планах 
у него и его коллег – созда-
ние конно-спортивных и 
оздоровительных клубов 
для взрослых и детей, об-
устройство ипподрома и 
удобных зимних трасс для 
массовых занятий лыж-
ным и снегоходным оздо-
ровлением местного насе-
ления.

Валерий Язовский.

// новогодние хлопоты

// фотофакт

Мастер-класс для школьников по 
сантехнике провели сотрудники 
областного аварийно-спасатель-
ного отряда.

Проведение таких занятий – 
одно из обязательных условий 
отборочного этапа Всероссийско-
го чемпионата «Лучший сантех-
ник. Кубок России-2018/2019». 

В этом году в соревнованиях 
принимают участие более 50 ко-
манд со всей страны. Десять луч-
ших пройдут в финал, который 
состоится в Челябинске.

Кузбасс представляют сотруд-
ники областной службы опе-
ративного контроля за рабо-
той систем жизнеобеспечения 
(СОКРСЖ) Сергей Новиков и Ни-
колай Сергеев. Два года назад, в 

2016 году, они вошли в финал де-
сяти лучших из 80 команд со всей 
страны. 

В Кемеровском коммунально-
строительном техникуме им. В.И. 
Заузелкова кузбасские специали-
сты провели практические заня-
тия для учеников седьмых классов 
подшефной школы №95. Ребятам 
рассказали об особенностях про-
фессии, о современных техноло-
гиях в сантехнических работах, 
ответили на вопросы и показали 
на практике использование неко-
торых приспособлений.

Представители кузбасской ко-
манды проведут еще несколько 
практических занятий для уче-
ников школ и учебных заведений. 
А с декабря по февраль будут про-
водить бесплатный ремонт в до-

мах и квартирах социально неза-
щищенных слоев населения. 

«Главная задача сотрудни-
ков аварийно-восстановитель-
ного отряда – оперативно при-
ходить на помощь жителям и в 
кратчайшие сроки устранять ава-
рийные ситуации. Квалифика-
ция и профессиональный опыт 
наших специалистов имеют при 
этом ключевое значение, – счита-
ет директор ГКУ КО «СОКРСЖ» 
Сергей Муранов. – Они посто-
янно совершенствуют свои про-
фессиональные навыки и следят 
за новыми разработками, изучая 
передовой опыт своих коллег из 
других регионов России. А уча-
стие в таких соревнованиях спо-
собствует этому».

Пресс-служба АКО.

Со вчерашнего дня Игорь 
Пачгин приступил к ис-
полнению обязанностей 
главного врача (по совме-
стительству) Областной 
клинической больницы 
скорой медицинской 
помощи им. М.А. Подгор-
бунского.

Игорю Вадимовичу как 
успешному руководителю, 
сумевшему сплотить коман-
ду профессионалов в Тер-
риториальном фонде ОМС, 
который он возглавлял в 
течение одиннадцати лет, 
предстоит разработать и ре-
ализовать проект по созда-
нию областной больницы 
экстренной помощи путем 
присоединения к больни-
це им. М.А. Подгорбунско-
го Кемеровской городской 
клинической больницы №2.

Бывший руководитель 
областной больницы ско-
рой помощи Андрей Ива-
нов назначен главным 
врачом Областного клини-
ческого госпиталя для ве-
теранов войн. Планируется, 
что в дальнейшем ресур-
сы госпиталя позволят ему 
также стать базой для соз-
дания объединенной мно-
гопрофильной больницы.

«Создание современных 

крупных медицинских цен-
тров – это одна из наших 
задач, – пояснила замести-
тель губернатора по вопро-
сам социального развития 
Елена Малышева. – Она по-
зволит сконцентрировать 
ресурсы на оказании каче-
ственной, современной, вы-
сокотехнологичной помощи 
всем жителям Кузбасса. По-
этому сегодня такие агломе-
рации, как Новокузнецк и 
Кемерово, рассматривают-
ся для создания подобных 
центров. В перспективе мы 
рассматриваем возможно-
сти для реформирования с 
созданием многопрофиль-
ного центра в Прокопьевске. 
Нам предстоит проанали-
зировать здравоохранение 
в этом городе, необходи-
мы расчеты, логистический 
анализ, также надо посмо-
треть дублирующие функ-
ции отделений, а затем уже 
принимать решения».

Территориальный фонд 
ОМС (ТФОМС) в 2019 году 
ждут серьезные реформы. 
Прежде всего, преобразо-
вания будут направлены 
на реализацию общих за-
дач по сокращению необо-
снованных затрат в систе-
ме здравоохранения.

Пресс-служба АКО.

Проблемы развития региональ-
ного молочного животноводства 
обсудили аграрии в Ленинск-
Кузнецком районе.

В селе Подгорное прошло сове-
щание под руководством замести-
теля губернатора Алексея Хари-
тонова. В мероприятии приняли 
участие начальники и специали-
сты районных управлений сель-
ского хозяйства, руководители и 
зоотехники животноводческих 

предприятий области, представи-
тели областного управления ве-
теринарии, ФГБУ «Центр агрохи-
мической службы», лаборатории 
животноводства Кемеровского 
НИИ сельского хозяйства – фи-
лиала СФНЦА РАН, обособленно-
го подразделения АО «Головной 
центр по воспроизводству сель-
скохозяйственных животных» по 
Кемеровской области и Кемеров-
ского ГСХИ.

«Мы заинтересованы в том, 

чтобы значительная часть това-
ров в магазинах области была 
именно кузбасского производства. 
Мы имеем прекрасную кормовую 
базу. При этом ситуация в молоч-
ном животноводстве области сло-
жилась неблагополучная», – от-
метил Алексей Харитонов. 

Подробнее о том, какие вопро-
сы и проблемы обсуждались на 
этом совещании, «Кузбасс» рас-
скажет в ближайших выпусках.

Пресс-служба АКО.
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// среда обитания

Против снежных шапок, но за лыжню

// туризм

До горнолыжных трасс – 
с комфортом

29 ноября 30.11 1.12
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// погода

Расчет на дому
// долги

// человек и природа

Сычепад продолжается

В Белове в рамках традиционных 
(по средам) объездов территорий 
городская комиссия, в состав ко-
торой помимо главы города вош-
ли представители коммунальной 
и социальной сферы, сотрудники 
полиции и МЧС, посетила по-
селок Бачатский.

Первым пунктом в програм-
ме объезда стал участок улицы 50 
лет Октября, где нет освещения. 
Здесь расположены детские сады, 
а также центр детского творче-
ства. В темное время суток роди-
телям приходится вести своих де-
тей практически «на ощупь». Как 
отметил глава города Алексей 
Курносов, необходимо рассмо-
треть возможность установки но-
вых опор линий электропередачи.

Затем участники выездного 
совещания побывали на терри-
тории корпуса №2 школы №24. 
Здесь в прошлом году была по-
строена новая спортплощад-
ка – современный мини-стади-
он. Днем она служила площадкой 
для занятий физкультурой уче-
ников начальных классов, а ве-
чером сюда приходили погонять 
мяч местные ребятишки. Участ-
ники выезда отметили, что ста-
дион находится в удовлетвори-
тельном состоянии, несмотря на 
то, что является самым посещае-
мым местом в округе.

Кроме того, на территории шко-
лы власти города планируют орга-
низовать автогородок. А вообще в 
Белове действуют четыре специа-
лизированные площадки, где дети в 
игровой форме могут изучать Пра-
вила дорожного движения. И, надо 
отметить, количество ДТП с уча-
стием детей в Белове за три года 
значительно сократилось. И – глав-
ное – не было ни одного случая ги-
бели детей.

Отдельное внимание глава го-
рода уделил вопросам противо-
пожарной безопасности школы. 

Он поинтересовался у детей, про-
водились ли с ними противопо-
жарные тренировки. Те подтвер-
дили. Не возникло вопросов и к 
состоянию эвакуационных выхо-
дов. А вот на крыше здания оказа-
лись снежные шапки. Было дано 
поручение убрать их в ближай-
шее время.

Последней точкой объезда 
стал стадион «Горняк». Здесь был 
рассмотрен вопрос заливки катка 
и организации лыжни для люби-
телей активного отдыха.

Вера Скворцова. Власти Таштагольского 
района решили сделать 
более удобной доставку 
туристов, приезжаю-
щих на электропоезде 
«Шерегеш-экспресс», от 
Чугунаша до горнолыж-
ного курорта.

Теперь от Чугунаша бу-
дет два маршрута – до сек-
тора А и сектора Е. Ранее 
автобус ходил только до 
сектора А.

Как пояснил начальник 
отдела промышленности, 
транспорта и связи адми-
нистрации Таштагольско-
го района Денис Беркутов, 
так будет удобнее для тех 
туристов, кто приезжает 
покататься на один день: в 
секторе Е оборудована ка-
мера хранения для вещей. 

Также стало известно, 
что электропоезд «Шере-
геш-экспресс» дополни-
тельно к выходным дням 
будет курсировать по чет-
вергам и пятницам.

Как рассказали в АО 
«Кузбасс-пригород», «Ше-
регеш-экспресс» стал 
востребованным видом 
транспорта среди горно-
лыжников и туристов: за 
первые четыре рейса ту-
ристическим поездом вос-
пользовалось более 700 
пассажиров. В связи с этим 
принято решение добавить 
дни работы электропоез-

да. Таким образом, у пас-
сажиров появится возмож-
ность быстро и безопасно 
добраться до популярного 
курорта не только по вы-
ходным и праздникам, но 
и в будние дни. Первый до-
полнительный рейс будет 
запущен 29 ноября, сооб-
щила пресс-служба АКО.

Напомним, электропо-
езд «Шерегеш-экспресс» 
запущен 17 ноября, когда 
официально открылся гор-
нолыжный сезон в Кузбас-
се. Изначально расписание 
электрички предполагало 
работу только по выход-
ным и праздничным дням.

Время отправления по-
езда от вокзала Новокуз-
нецка – 6 час. 28 мин. От 
станции Чугунаш – в 19 
час. От Чугунаша и назад 
курсируют автобусы. Сто-
имость проезда в туристи-
ческом электропоезде в 
вагоне первого класса со-
ставляет 300 рублей (дет-
ский – 150 рублей), в ва-
гоне третьего класса – 150 
рублей (детский – 75 ру-
блей). Время в пути со-
ставляет 4 час. 4 мин. В 
вагонах есть место для 
горнолыжного оборудова-
ния, бар, видеомониторы.

Подробное расписа-
ние на сайте АО «Кузбасс-
пригород» http://kuzbass-
prigorod.ru/sheregesh/ 

Оксана Панарина.

В Ленинске-Кузнецком сова 
прилетела в квартиру на девя-
том этаже.

Об этом сообщил местный 
житель Евгений Черкасов, об-
ратившийся за консультацией в 
группу Центра сохранения био-
разнообразия КемГУ в социаль-
ной сети. «Вечер, темно, удар в 
окно – сова на балконе лежит, 
девятый этаж», – рассказал о 
происшествии Евгений. Мужчи-
на посчитал незваного гостя со-
венком, но любители птиц и спе-

циалисты сразу опознали в нём 
взрослого мохноногого сыча. 
Он действительно миниатюрен 
по сравнению со своими более 
крупными собратьями по отря-
ду: всего 21-27 см.

«То, что она ударилась в стек-
ло вечером, говорит о пробле-
мах с ориентацией в простран-
стве у данной совы, – пояснили 
в центре. – Причины чаще всего 
инфекционного характера».

Евгений хотел оставить сову 
себе (когда-то он даже хотел 
купить такую), кормить он её 

намеревался мясом и субпро-
дуктами, но засомневался, пра-
вильно ли поступает. Зоологи 
и волонтеры убедили его пере-
дать птицу специалистам, кото-
рые смогут обеспечить ей пра-
вильный уход и кормовую базу 
(совы питаются грызунами), а 
после реабилитации выпустят 
в естественную среду. В тот же 
вечер волонтер доставил сыча в 
Кемерово.

В КемГУ нового пациента 
обследуют, а затем подселят к 
готовящимся к выпуску соро-
дичам: это уже пятый мохноно-
гий сыч в центре с начала сезо-
на. Напомним, с наступлением 
холодов такие птицы мигриру-
ют из Кемеровской области в 
местности, более богатые кор-
мом. Как поясняли «Кузбассу» 
орнитологи, многие сычи попа-
дают в город и остаются в нем 
до весны. Летят сычи преиму-
щественно в первой половине 
ночи, держатся на небольшой 
высоте – возможно, поэтому 
нередко становятся участника-
ми и жертвами ДТП либо вре-
заются в стены. Наплыв таких 
пациентов в центре называют 
«сычепадом». 

Зоологи просят кемеровчан, 
нашедших дикую птицу, не дер-
жать её дома: жизнь в условиях 
городской квартиры станет му-
кой как для хозяина, так и для 
«питомца». Тем более что стол-
кновение с домом/автомобилем 
у совы чревато черепно-мозго-
вой травмой: ей потребуется по-
мощь специалистов.

Ольга Смирнова.

В Кемеровской области 
прошел однодневный 
Всероссийский рейд по 
взысканию задолжен-
ности за услуги ЖКХ и в 
пользу предприятий то-
пливно-энергетического 
комплекса.

Во время рейда в рамках 
исполнительных произ-
водств судебные приставы 
посетили более 5300 адре-
сов. Было составлено 243 
акта описи и ареста имуще-
ства на общую сумму поч-
ти в 2,3 миллиона рублей. 
Общая сумма взысканных 
долгов составила свыше 
восьми миллионов рублей.

– Судебные приставы 
еще раз призывают кузбас-
совцев своевременно ис-
полнять свои финансовые 
обязательства, чтобы по-
том не столкнуться с мера-
ми принудительного взы-

скания, – подчеркнули в 
пресс-службе УФССП Рос-
сии по Кемеровской обла-
сти. – А также проверять 
себя на наличие задолжен-
ности на официальном ин-
тернет-сайте службы с по-
мощью интернет-сервиса 
«Банк данных исполни-
тельных производств» или 
через аналогичное при-
ложение для мобильных 
устройств «ФССП», кото-
рые в том числе позволяют 
оплатить имеющуюся за-
долженность в режиме он-
лайн. Также у наших зем-
ляков есть возможность 
получения государствен-
ных услуг в электронном 
виде через Единый пор-
тал государственных и му-
ниципальных услуг – для 
этого достаточно заре-
гистрироваться на сайте 
gosuslugi.ru.

Всеволод Владимиров.
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//  патриотическое воспитание

Итог 47 лет работы над «Неугасимой любовью»

// конкурс

АО «СУЭК - Кузбасс» приглашает к сотрудничеству

АО «СУЭК - Кузбасс» приглашает к сотрудничеству 
в 2019 году компании на выполнение работ/ оказание 
услуг в Ленинск-Кузнецком и Прокопьевском районах:

- Комплекса вскрышных работ;
- Бурение скважин;
- Услуги специальной техникой;
- Автотранспортировка угля, породы и шлама;
- Ведение горно-капитальных и горно-монтажных работ;
- Строительство;
- Ремонт зданий и сооружений;
- Ремонт агрегатов дорожно-строительной техники, экс-
каваторного оборудования, агрегатов автосамосвалов 
БелАЗ;

- Ремонт горно-шахтного оборудования;
- Техническое обслуживание систем автоматической по-
жарной сигнализации;

- Техническое обслуживание, ремонт, поверка автомо-
бильных и ж/д весов;

- Межевание земельных участков.
За подробной информацией обращаться: г. Ленинск-

Кузнецкий, ул.Васильева, 1, левое крыло, каб. 332 – от-
дел закупа услуг.

Контактные телефоны: 
-гл.специалист ОЗУ Кошеваров Артем Владимирович, 

(38456)-9-33-26, E-mail: KoshevarovAV@suek.ru
-Начальник ОЗУ Ледовская Олеся Сергеевна, (38456) 

3-17-13, E-mail : LedovskayaOS@suek.ru

// новинка рынка

Каждый год с наградами
Если на предприятии ответственно подходят к 
выпуску продукции, к ее качеству, к обновлению 
ассортимента, берегут традиции и развиваются, это 
находит отклик не только у потребителя, делающе-
го выбор в пользу продукции этого производителя, 
но и у серьезных экспертов. Фабрика морожено-
го «Ангария», старейшее предприятие пищевой 
промышленности Иркутской области, ежегодно на 
протяжении многих лет завоевывает награды на 
престижнейших международных и всероссийских 
конкурсах. Не стал исключением и 2018 год.

Так, мороженое «Эскимо пломбир ванильный 
«Ангария-Классик» в шоколадной глазури» удосто-
илось сразу нескольких наград – дипломов побе-
дителя на региональном этапе всероссийского кон-
курса программы «100 лучших товаров России» и в 
региональном конкурсе «Иркутское качество».

Две награды получило мороженое «Эскимо 
пломбир ванильный шоколадный «Ангария-Клас-
сик» с шоколадным топпингом в шоколадной гла-
зури с дробленым фундуком». Оно удостоилось 
диплома победителя в номинации «Продоволь-
ственные товары» на региональном этапе всерос-
сийского конкурса программы «100 лучших товаров 
России» в Иркутске и диплома и серебряной медали 
этого конкурса в Москве.

Мороженое «Эскимо пломбир ванильный шо-
коладный «Ангария-Классик» стало победителем 
международного конкурса «Лучший продукт-2018». 
Теперь в копилке фабрики есть диплом лауреата и 
серебряная медаль и этого конкурса.

Еще один продукт фабрики – мороженое «Эски-
мо пломбир ванильный «Ангария-Классик» в шоко-
ладной глазури» – был награжден дипломом и зо-
лотым знаком качества всероссийского конкурса 
программы «100 лучших товаров России». А гене-
ральный директор фабрики, возглавляющий ее не 
одно десятилетие, Юрий Федонов был награжден 
почетным знаком «Отличник качества».

Серия «Ангария-Классик» – это изысканность. 
Его выбирают любители насыщенного вкуса.

На конкурсах вручают награды, они важны и по-
вышают статус производства. Но все же главное – это 
признание потребителя. Он всегда голосует кошель-
ком. Фабрика мороженого «Ангария» выпускает бо-
лее ста видов продукции, и все они востребованы по-
купателями! Неизменным успехом пользуются не 
только классические виды мороженого, но и эксклю-

зивная серия «Пломбир на йогурте», которая произ-
вела настоящий фурор среди мороженщиков и со-
брала множество престижных наград в 2016 и 2017 
годах. Соединить вкусное и полезное. До такого не 
додумался никто: пломбир варится на натуральном 
йогурте с добавлением живых бифидобактерий.

Порадовала в этом году фабрика и новинками. 
«Пломбир Баргузинский» в вафельных стаканчиках 
и эскимо уверенно завоевывают популярность по-
купателей. Пока в серии четыре вкуса, но в скором 
времени их будет больше.

Мороженое любят не только дети, но и взрослые. 
Но именно для детей, с учетом пожеланий родите-
лей, на фабрике выпускают маленькое мороженое. 
И вкусы подобраны с учетом детских предпочтений.

Сейчас много говорят о натуральности продук-
тов. Потребитель стал осторожным и разборчивым. 
Но продукция «Ангарии» славится своей натураль-
ностью. Сырье закупается у местных сибирских 
сельхозпроизводителей, до которых рукой подать. 
Каждая партия проходит проверку в лаборатории 
фабрики. И даже, чтобы отпала потребность в по-
иске добросовестного поставщика, на фабрике запу-
стили цех по производству шоколада. Заодно стали 
и свой шоколад выпускать.

О стабильности предприятия говорит такой 
факт: фабрика уверенно расширяет географию сво-
его присутствия в стране. Мороженое «Ангарии» 
можно купить в 14 городах, а сеть фирменных ма-
газинов фабрики уже вышла за пределы России – в 
этом году был открыт первый магазин в Монголии!

Коллектив «Ангарии» не собирается, достигнув 
успехов, почивать на лаврах. Он строит планы по 
выпуску новинок. И это будут, как всегда, вкусные и 
полезные продукты. Натуральные! Ведь это – одна 
из составляющих успеха.

Сергей Иванов.

Редакция областной газеты «Кузбасс» выражает 
глубокие искренние соболезнования сотрудникам

Беляеву Александру Яковлевичу по поводу смерти 
его отца

БЕЛЯЕВА Якова Васильевича
и Токаревой Ольге Николаевне по поводу смерти ее 

отца
ПОСПЕЛОВА Николая Тимофеевича.

В опорном вузе Кузбасса в 
рамках областного фестиваля 
«Добро Кузбасса» состоялась 
презентация книги о Зинаиде 
Туснолобовой-Марченко «Неуга-
симая любовь».

В приветственном слове рек-
тор Кемеровского госуниверси-
тета Александр Юрьевич Про-
секов отметил значение подвига 
нашей землячки, вдохновлявшей 
миллионы советских граждан на 
подвиги как в военное, так и мир-
ное время. Сегодня ее история 
стала достоянием кузбассовцев. В 
особенности она важна для моло-
дёжи, которой необходимы при-
меры истинного героизма. От-
метим, что одному из перевалов 

Кузнецкого Алатау планируется 
присвоить имя героя Советского 
Союза Зинаиды Туснолобовой-
Марченко. В настоящее время до-
кументы находятся на рассмотре-
нии в правительстве РФ.

Автором книги является Ната-
лья Алексеевна Титова, личный 
биограф Зинаиды Михайловны 
Туснолобовой-Марченко. В ходе 
презентации она прочла собрав-
шимся отрывки из книги, над ко-
торой работала 47 лет.

Добавим, что презентация это-
го издания стала возможной бла-
годаря государственной програм-
ме «Патриотическое воспитание 
граждан Российской Федерации 
на 2016-2020 годы».

Иван Павлов.

АНОНС

Информационное сообщение о планируемом  
строительстве полигона промышленных отходов.

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» уведомляет жителей Новокузнец-
ка о разработке проектной документации «Строитель-
ство полигона твердых промышленных отходов IV-V 
класса опасности. Кемеровская область, г. Новокузнецк, 
АО «ЕВРАЗ ЗСМК» площадка рельсового проката, ул. 
Площадь побед, 1» и проектной документации «Оценка 
воздействия на окружающую среду намечаемой деталь-
ности» к данному проекту. Проект разработан ООО «ППК 
«СибРегионПроект», г. Новокузнецк. Материалы разме-
щены на сайте ЕВРАЗа (http://rus.evraz.com/fin-info/zsmk/
zsmk_ot/) и по адресу: проспект Металлургов, 44, Коми-
тет охраны окружающей среды и природных ресурсов  
г. Новокузнецка.

Замечания и предложения по намечаемой деятель-
ности по объекту проектирования можно размещать 
в специальных журналах в течение 30 дней с момента 
опубликования объявления или направлять на эл. по-
чту представителя АО «ЕВРАЗ ЗСМК» Sergey.Makarov2@
evraz.com. Контактное лицо: Булис Татьяна Алексан-
дровна, тел. (8-3843) 59-15-30. 

Согреть волшебника
В эту субботу в музее-
заповеднике «Томская 
писаница» пройдет 
первый этап конкурса 
«Лучший Дед Мороз 
Кузбасса-2018».

Лучшие зимние вол-
шебники почти всех тер-
риторий Кузбасса соберут-
ся вместе, чтобы выяснить, 
кто из них самый-самый. 
Конкурс начнется с ше-
ствия Дедов Морозов, после 
чего на двух открытых пло-
щадках они покажут свои 
праздничные программы. 
Интересной новинкой это-
го года будут конкурс на 
лучшее селфи с Дедом Мо-
розом и акция «Всекузбас-

ский шарф для Деда Моро-
за», чтобы согреть зимнего 
волшебника.

«Участники акции прине-
сут 30 сантиметровые фраг-
менты шарфа, связанные са-
мостоятельно, после чего их 
соединят в один длинный 
шарф», – пояснила Ирина 
Баталова, заведующая ин-
формационно-редакторско-
го отдела Кемеровского об-
ластного центра народного 
творчества и досуга.

Одиннадцать лучших 
Дедов Морозов выберет 
жюри, а двенадцатого – 
зрители путем интерактив-
ного голосования в соци-
альных сетях.

Илья Девянин.

3 декабря в новокузнецком кинотеатре «Кино им. 
Кино» в ТРЦ «Континент» пройдет благотворительный 
показ фильма «Экипаж» с тифлокомментариями и 
субтитрами для слабовидящих и слабослышащих 
горожан. Это мероприятие организовано в рамках 
социального проекта «Кино без барьеров» и 
приурочено к Международному дню инвалидов. Вход – 
бесплатный.
Как отметила специалист отдела общественных 

отношений управления делами администрации 
Новокузнецка Елена Головчанская, это первый 
такой показ. В дальнейшем планируется продолжить 
традицию и показывать не только художественные 
фильмы, но и мультфильмы с тифлокомментариями и 
субтитрами. Организовали мероприятие совместно 
отдел общественных отношений администрации 
Новокузнецка и Фонд поддержки людей с 
ограниченными возможностями «Лабиринт42».
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 «Волна-100» способна поднять животноводство на новый уровень.

 Председатель совета директоров  
ООО «ЭкоМашСервис» Сергей Щербаков.

Как превратить отходы в доходы?

Корова – это не только  
молоко и мясо…

Как известно, домашние животные – 
коровы и свиньи, козы и овцы – дают че-
ловеку мясо и молоко, но этим дело не 
ограничивается. Специалисты подсчита-
ли, что каждая корова ежедневно произво-
дит более 40 килограммов навоза, свинья 

– 10 килограммов, бройлер – 100 граммов. 
В масштабах страны – это около полумил-
лиона тонн помета, навоза и стоков, из ко-
торых почти половина никак не исполь-
зуется. Под хранение навоза и помета, по 
данным ученых, сегодня занято более 
двух миллионов гектаров земли. Причем 
открытый способ хранения, до сих пор 
массово применяющийся в России, при-
водит к катастрофическим последствиям. 
Он наносит огромный вред биосфере, соз-
давая опасные условия для здоровья про-
живающих вблизи людей, при нем обра-
зуются парниковые газы, загрязняются 
водоемы, патогены и фитотоксические ве-
щества попадают в воздушную среду…

В нашей стране всё, что связано с тех-
нологиями хранения и утилизации отхо-
дов животноводства и птицеводства, часто 
финансируется по остаточному принципу. 
В результате, если предприятие развива-
ется и начинает функционировать полно-
ценно, остро встает вопрос, куда деть каж-
додневные объемы навоза и иных отходов.

В Европе дело обстоит иначе. При раз-
работке нового проекта фермы или проек-
та по увеличению поголовья животных на 
основе принципов экологической безопас-
ности там исходят из способности ферме-
ра утилизировать получаемые отходы. А в 
некоторых странах существуют програм-
мы по государственному софинансиро-
ванию приобретения современного и эф-
фективного оборудования для, к примеру, 
утилизации навозных стоков.

В последние годы на фоне становле-
ния идеологии минимизации вредного 
воздействия на природу всё актуальнее 
становятся попытки безотходного про-
изводства и превращения отходов в дохо-
ды. Это не пустой лозунг. Наука и практи-
ка знают немало технологий переработки 
навоза и продуктов жизнедеятельности 
животных в обезвреженные органиче-
ские удобрения. Правда, многие из пред-
ложенных методов обладают недостатка-
ми: трудоемкостью или энергоемкостью, 
недостаточной степенью обезврежива-
ния, деструкцией питательных компо-
нентов и другими.

Тем важнее, что в Кузбассе разработана 
своя собственная технология переработ-
ки отходов животноводства и птицевод-
ства, которая может повышать эффек-
тивность агробизнеса и соответствовать 
экостандартам. В то время, когда пе-
ред отечественным агропромышленным 
комплексом поставлена задача импор-
тозамещения технологий, обеспечения 
продовольственной и технологической 
безопасности страны, эту запатентован-
ную разработку сложно переоценить. Она 
способна вывести на новый экологиче-
ский и экономически обоснованный уро-
вень не только производство мяса, молока, 
яйца, но и увеличить урожаи при восста-
новлении плодородия пашни.

Междуреченское ноу-хау
СВЧ-установка «Волна-100», созданная 

специалистами междуреченского ООО 
«ЭкоМашСервис», как подтверждено опы-
тами, проведенными совместно с учеными 
Кемеровского государственного сельско-
хозяйственного института, может исполь-

зоваться сразу по нескольким направле-
ниям:

•для обеззараживания отходов живот-
новодства и птицеводства, 

•для повышения урожайности сельско-
хозяйственных культур при применении 
отходов в качестве удобрения после обра-
ботки сверхвысокочастотными волнами, 

•для предпосевной стимуляции семян 
и обеззараживания комбикормов, 

•для получения твердых и жидких ор-
ганических удобрений, соответствующих 
ГОСТам и востребованных при производ-
стве экологически чистой продукции.

Если очень кратко, то под воздействием 
сверхвысокочастотных волн определен-
ной длины и частоты, вырабатываемых 
магнетроном, молекулы воды начинают 
колебаться с большой скоростью. В ре-
зультате трения их температура повыша-
ется, и из отходов животноводства и пти-
цеводства испаряется вода. Параллельно 
происходит полное обеззараживание мас-
сы от гельминтов, патогенной микрофло-
ры и паразитарных болезней.

Конечный продукт, который получает-

ся после обработки отходов на промыш-
ленном комплексе «Волна-100», по хими-
ческому составу и питательной ценности 
равноценен высококлассному сенажу, 
имеет темно-коричневый цвет, рассыпчат, 
лишен запаха аммиака. По показателям 
радиоактивности, токсичности, содержа-
нию бензапирена и токсичных элементов 
соответствует требованиям нормативов. 
Полученный продукт можно экструдиро-
вать и паковать, крупные партии – пере-
возить россыпью: вагонами или автотран-
спортом.

Еще одна сторона медали: опыты под-
твердили целесообразность использова-
ния полученного высокобелкового про-
дукта в качестве добавок при откорме 
сельскохозяйственной птицы и живот-
ных. К примеру, использование сухого 
птичьего помета на откорме позволяет 
не только улучшить экологическую об-
становку на предприятии, но и повысить 
уровень привесов и сократить затраты на 
корма.

«Волна-100» позволяет выпускать и 
жидкие органические удобрения. Так, 
установлено, что жидкая органика, по-
лученная после обработки СВЧ-волнами 
фильтрата свиного навоза, включает в 
самой доступной растениям форме азот 
и кальций, фосфор и медь, железо и ко-
бальт, магний и кальций, цинк и марга-
нец. При испытаниях зафиксирован зна-
чительный рост урожайности на полях с 
внесением жидких удобрений, повыше-
ние иммунитета растений к болезням.

В числе плюсов междуреченской «Вол-
ны-100» – простота в эксплуатации, лег-
кость монтажа, возможность комплекта-
ции под дополнительные опции, высокая 
производительность. Так, комплекс спо-
собен обеззараживать до 200 тонн отхо-
дов животноводческих комплексов в сут-
ки при энергозатратах около 25 КВт на 
тонну отходов и не зависит от сибирской 
специфики региона, при которой «лагун-
ная» технология в зимний период прак-
тически не срабатывает из-за низких тем-
ператур.

Но сегодняшние возможности «Вол-

ны-100» – это лишь верхушка айсберга. 
В настоящее время перед специалиста-
ми ООО «ЭкоМашСервис» стоит зада-
ча расширить сферу ее применения. Так, 
сверхвысокочастотные волны уже хоро-
шо зарекомендовали себя при производ-
стве стерильной мясокостной муки, при 
микронизации комбикормов, при суш-
ке зерна и повышении его всхожести. По 
словам председателя совета директоров 
ООО «ЭкоМашСервис» Сергея Щербако-
ва, это не предел, и «Волна-100» сможет 
оказывать помощь в самых разных сфе-
рах агробизнеса, помогая в реализации 
задач, поставленных перед агропромыш-
ленным комплексом Кузбасса «Стратеги-
ей социально-экономического развития 
Кемеровской области до 2035 года». 

Во время встречи с ветеранами госу-
дарственной и муниципальной служ-
бы глава области Сергей Цивилев, узнав 
о возможностях «Волны-100», поручил 
изучить целесообразность использова-
ния СВЧ-технологии в кузбасском АПК. 
В сентябре в Междуреченске представи-
тели департамента сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности и 
ученые Кемеровского НИИ сельского хо-
зяйства изучили принцип действия СВЧ-
сушки и дали ей самую высокую оценку, 
подчеркнув, в частности, что «для при-
менения данной технологии в сельскохо-
зяйственной отрасли региона необходи-
ма реализация пилотного проекта».

В тандеме с властью, наукой и биз-
несом, как надеется Сергей Щербаков, 
«ЭкоМашСервис» способен серьезно со-
кратить время внедрения «Волны-100» 
в производство, сделав междуреченское 
ноу-хау достоянием агропромышленного 
комплекса не только Кузбасса, но и стра-
ны.

В настоящей статье мы рассказали об 
использовании СВЧ-установки «Вол-
на-100» в сельском хозяйстве. Но область 
ее применения гораздо шире. Планиру-
ем в следующих статьях рассказать чита-
телям об ее применении в угольной про-
мышленности.

Иван Королев.

В Междуреченске нашли ответ на этот вопрос
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Выбрать прекрасную жизнь

// проблема

// инициатива

Медики в садиках: вопрос не больной?

За здоровье
На конкурс, организованный Кемеровской регио-

нальной организацией «Ресурсный центр поддержки 
общественных инициатив», откликнулся и «Комплекс-
ный центр социального обслуживания населения» 
Мариинского района. Проект этого муниципального 
бюджетного учреждения победил в номинации «Мы 
выбираем жизнь». А «Мариинская воспитательная 
колония» для его реализации была выбрана не слу-
чайно. Специалисты отмечают, что именно у несовер-
шеннолетних осужденных есть самый большой шанс 
нормально адаптироваться и социализироваться в бу-
дущей жизни на воле.

«Они у нас парни молодые (от 14 до 19 лет), и из них 
можно, как говорится, еще что-то «слепить». Наш про-
ект направлен на молодое поколение, чтобы сохранить 
их морально-духовное и физическое здоровье», – пояс-
няет Оксана Знуденко, заведующая отделением соци-
альной адаптации населения (именно она и проводила 
занятия).

Специалисты центра работали с осужденными с  
1 июля. До конца ноября удалось провести пять занятий, 
на которых были разъяснены все аспекты и последствия 
употребления наркотических веществ. Также проводи-
лись спортивные и творческие мероприятия. Была раз-
работана памятка, которую получат уже бывшие осуж-
денные после выхода на свободу.

И глазами, и ушами
Первое занятие было приурочено к Международному 

дню борьбы с употреблением наркотиков и их незакон-
ным оборотом. Воспитанники колонии получили ввод-
ный курс информации об этой проблеме и прошли пер-
воначальное анкетирование.

На следующем занятии под названием «Если б я знал» 
несовершеннолетним осужденным рассказали о мотивах 
употребления наркотиков и последствиях для организма. 
Одна из главных причин – это любопытство. Специалист 
центра провела игру «активатор», которая наглядно по-
казывает, как быстро распространяются наркотики в об-
ществе. Начали с одного парня, он встал и попросил под-
няться еще двоих, те в свою очередь – по два других. Игра 
закончилась, когда стояла вся аудитория…

Потом были развеяны мифы о наркотиках. Заклю-
ченным объяснили, что нельзя делить наркотики на тя-
желые и легкие, все они одинаково вызывают привыка-
ние, а употребление любого вида таких веществ ведет к 
серьезным последствиям.

Каждое занятие сопровождалось визуальной частью. 
Видеоролики, которые специалист показывала парням, 
производили глубокое впечатление на осужденных и на-
страивали их на путь отказа и воздержания от употре-
бления наркотиков.

Есть надежда
Во время завершающего занятия «Не дай себе погиб-

нуть» заключенные вместе со специалистом центра адап-
тации подвели общий итог всех встреч. Парни читали 
тематические стихи (в том числе написанные самостоя-
тельно) и посмотрели фильм «Как прекрасен этот мир», 
который навел их на мысль о том, что жизнь очень ценна, 
и наркотикам в ней нет места.

Эффективность проекта выявило повторное анкети-
рование. Поначалу был опрошен 61 человек, из них 16 
признались, что уже употребляли запрещенные веще-
ства, а некоторые и не один раз. Основная причина, как и 

было сказано ранее, – любопытство. Из-за такой «тяги к 
познанию» первый раз попробовали «дурь» три четверти 
респондентов, а инициаторами обычно выступали «хоро-
шие» друзья. Повторное анкетирование охватило 58 че-
ловек. Из тех шестнадцати, которые уже пробовали нар-
котики, 12 сообщили, что потом испытали чувство страха 
(и это, как отмечают специалисты, уберегло их от даль-
нейших «экспериментов»). Итоговый опрос показал, что 
практически 100 процентов парней не только сами пол-
ностью откажутся от употребления, но и будут стараться 
уберечь от этой ошибки своих друзей и близких.

«Ребята на самом деле не похожи на стереотипных за-
ключенных. Это люди, которые занимаются творчеством 
и спортом. Обучаются по школьной программе и получа-
ют профессии. Основная масса парней настроена пози-
тивно. На них есть надежда, и у них есть шанс. Даже если 
хотя бы треть ребят откажется от употребления наркоти-
ков навсегда и нормально социализируется, наша работа 
уже была не зря», – резюмирует Оксана Знуденко.

После реализации этого проекта в Мариинской воспи-
тательной колонии специалисты отдела социальной адап-
тации населения решили проводить занятия и в местах 
заключения для взрослых. В основном занятия там пла-
нируются в таком же формате, но с адаптацией к возрасту.

Илья Девянин.

В Федеральном казенном учреждении 
«Мариинская воспитательная колония» 
в рамках проекта-победителя област-
ного конкурса проектов на консолиди-
рованный бюджет, направленных на 
активизацию населения, прошло ито-
говое мероприятие под названием «Не 
дай себе погибнуть».

Комитет по вопросам об-
разования, культуры и на-
циональной политики об-
ластного совета народных 
депутатов провел круглый 
стол, посвященный оказа-
нию медицинского обслужи-
вания в детских дошколь-
ных учреждениях. Вопрос 
далеко не праздный, по-
скольку не все медики мо-
гут быть готовы к оказанию 
помощи ребенку в чрезвы-
чайной ситуации.

Собственно говоря, такой случай уже 
был в Кемерове в 2015 году. У трехлетнего 
малыша в садике поднялась температура, 
но воспитатель среагировала не вовремя, 
да еще и задержалась медик, которая в 
это время принимала комиссию… В итоге 
ребенок оказался в глубокой коме. К сча-
стью, тогда всё закончилось благополуч-
но. Но проблемы со здоровьем у мальчи-
ка остались – подробности этой истории 
легко можно отыскать в интернете. Его 
мама, Маргарита Сладкова, уверена, что 
если бы подход к оказанию медпомощи 
воспитанникам детсадов был иным (а это 
и отношение персонала, и квалификация 
сотрудников), беды можно было бы из-

бежать. «Выяснилось, что это не только 
моя проблема. И, по моим данным, в шко-
лах – то же самое», – пояснила Маргари-
та Юрьевна на круглом столе депутатам, 
экспертам и чиновникам.

После неоднократных обращений в 
различные инстанции женщина добилась 
того, чтобы областным департаментом 
здравоохранения была разработана ин-
струкция по доврачебной помощи и пере-
дана медикам дошкольных учреждений. 
Но, по ее данным, на практике эта ин-
струкция не выполняется. 

Всегда готовы?
Руководитель областного департамен-

та образования Артур Чепкасов не согла-
сился с Маргаритой Сладковой и заявил 
присутствующим, что этот случай носит 
частный характер и нормой в нашем реги-
оне не является. Он сообщил, что в Кузбас-
се порядка 900 муниципальных садиков, 
одиннадцать – частных, и практически 
везде есть медкабинеты, врачи и сестры. 
А 7% садов, хоть и не имеют докторов в 
штате, заключили договор с больницами. 
«Проблемы нехватки персонала у нас нет, – 
заверил Чепкасов. – И на чем основаны ут-
верждения, что не выполняются инструк-
ции ДОЗН, мне непонятно…» 

Представители территорий (на кру-
глом столе побывали эксперты из Ленин-
ска-Кузнецкого и Топок) рассказали, что 
проблем с медобслуживанием дошколят 
в садиках у них нет: кабинеты оборудова-

ны, персонала хватает. Плюс – регулярно 
проводится обучение, в том числе на базе 
областного медколледжа. Также пред-
ставители областного департамента об-
разования заявили, что, помимо случая с 
ребенком Маргариты Сладковой, анало-
гичных ЧП в области не было…

Тем не менее говорить, что в этой сфере 
всё в порядке, как минимум самонадеянно. 
Так, например, председатель комитета по 
вопросам образования, культуры и нацио-
нальной политики областного парламента 
Ирина Федорова рассказала, что ее внуки 
ходят в кемеровский детский сад, где ме-
дика нет. Непростым этот вопрос является 
еще и потому, что деятельность медиков в 
садиках могут проверять исключительно 
медицинские организации, а не чиновни-
ки от образования (и это необходимо про-
писать в соглашениях дошкольных уч-
реждений с поликлиниками).

Но суть даже не в отсутствии медпер-
сонала в детсадах (напомним, в саду, ко-
торый посещал сын Маргариты Сладко-
вой, врач была), а в том, что многие не 
готовы к ситуации ЧП. То есть выполня-
ют определенный объем работ – прове-
ряют качество пищи, заполняют карты и 
т.д., но как действовать в моменты, когда 
нужно не просто смазать йодом царапи-
ну, просто не понимают. Из-за отсутствия 
навыков и практики. Да, есть курсы по-
вышения квалификации (раз в пять лет), 
однако в рутине «повседневки» инфор-
мация забывается… И нередко, в случае, 
например, повышения температуры, ро-

дителям просто звонят и говорят: заби-
райте ребенка… Обычно всё проходит без 
эксцессов, что и подтверждает статистика 
департамента. Но и Маргариту Сладкову 
мамы очень хорошо понимают.

Нелишние знания
Депутат облсовета Тереза Геворгян 

предложила неплохой, на наш взгляд, 
выход: благодаря выигранному волонте-
рами гранту (11 миллионов рублей) в ре-
гионе создадут Ресурсный центр, где спа-
сатели будут обучать правилам оказания 
первой медпомощи водителей, школьни-
ков и, возможно, работников дошколь-
ных учреждений. Это, в продолжение 
стартовавшего с подачи Сергея Цивилева 
проекта «Готов к спасению жизни», помо-
жет даже опытным медработникам акту-
ализировать знания и навыки. 

Директор областного медколледжа 
Ирина Иванова также вышла с предло-
жением проводить бесплатные вебинары, 
в которых можно будет участвовать он-
лайн – в том числе жителям сельских тер-
риторий. Работники департамента обра-
зования обещали предоставить для этого 
оборудованные интернетом площадки 
при школах. Кроме того, принято реше-
ние развесить на видных местах инфор-
мацию о том, как действовать в подобных 
случаях. Возможно, это пригодится не 
только Айболитам для дошколят, но так-
же педагогам и родителям…

Наталья Гузева.
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«Соберем кемеровского 
мамонта вместе!»

 Старший научный сотрудник отдела природы Кемеровского об-
ластного краеведческого музея Алексей Баранов показывает ко-
сти ледниковых животных. Фото автора.

// к 300-летию Кузбасса

Извлечение подростка
Началось всё в апреле 2006 

года, когда случайно были обна-
ружены останки так называемого 
«кемеровского мамонта». Вешние 
воды реки Камышинка размыли 
почву у дороги в посёлке Комисса-
рово, и на поверхность выступили 
крупные кости.

Лариса Боброва, главный хра-
нитель Кемеровского областного 
краеведческого музея, была в чис-
ле первых, кто увидел эту наход-
ку. «По стечению обстоятельств я 
оказалась в гуще событий. Тогда 
люди позвонили в деканат исто-
рического факультета КемГУ, и 
сотрудники поехали на место, – 
вспоминает Лариса Юрьевна. – 
Увидели, что две бедренные кости 
уже на поверхности. Начали даль-
ше копать. Привлекли узких спе-
циалистов и технику. Ощущение 
было такое, что мамонта при жиз-
ни затянуло в болото (ноги его 
были обращены в разные сторо-
ны). Словом, что-то случилось...»

А потом и с раскопом случи-
лось непредвиденное. Оказалось, 
что часть костей уходила под тер-
риторию домовладения. И хозя-
ева не дали разрешения дальше 
проводить вскрышные работы. 
Возможно, некоторые кости там 
еще и остаются.

«Череп и бивни были во фраг-
ментах, так как это единственная 
дорога, ведущая на кладбище, по 
которой тяжелая техника ходила 
постоянно. Тем более что кости 
мамонта залегали на небольшой 
глубине – метра полтора. Вот они 
и плохо сохранились», – поясняет 
Лариса Боброва.

Тем не менее хорошо сохра-
нилась правая половина тулови-
ща: бедренная, берцовая кости и 
фрагменты стопы, передние ко-
нечности – плечевая, локтевые 
и лучевые кости, атлант, шейные 
позвонки, ребра.

«Чем древнее кости, тем они 
темнее. Кости нашего мамонта – 
матово-бежевые, то есть он жил 
относительно недавно, 27–25 ты-
сяч лет назад, – рассказывает Ла-
риса Юрьевна. – И сама особь 
довольно юная – 15–17 лет. Под-
росток».

К слову, весил «подросток» 
примерно тонны три, а ростом 
был около двух метров семиде-
сяти сантиметров. При этом вес 
взрослых мамонтов в среднем до-
ходил до пяти-шести тонн, а высо-
та – до 3,8 метра.

Находку тогда извлекли работ-
ники музея «Археология, этно-
графия и экология Сибири» Кем-
ГУ, где она и хранилась последние 
двенадцать лет. И вот в прошлом 
году в вуз обратились специали-
сты областного краеведческо-

го музея с инициативой пред-
ставить широкой публике столь 
редкий экспонат. Ведь, по словам 
специалистов, до сих пор скелет 
«кемеровского мамонта» остаёт-
ся единственным скелетом этого 
вида животных, найденным в Ке-
меровской области за всю её исто-
рию. Тогда же и родилась идея за-
пустить проект по реконструкции 
уникального скелета и привлечь к 
этому делу кузбассовцев.

«Вы сможете внести свою леп-
ту в процесс реконструкции, если 
передадите в дар музею кости ма-
монтов, которые, вероятно, хра-
нятся у вас как диковинный, но 
бесполезный сувенир», – гово-
рится в обращении к жителям об-
ласти на сайте музея.

Тут есть и вот какой важный 
момент. Поскольку многие ко-
сти «найденыша» не сохранились, 
ученые решили заменить их ко-
стями других особей этого вида. 
На сегодня кемеровскому мамон-
ту не хватает почти 60% костей. 
Но если учесть, что отдельные 
кости мамонтов на территории 
нашего региона встречаются ча-
сто, то осуществить проект музея 
с помощью кузбассовцев вполне 
реально. Зачастую такие наход-
ки выкапывают во время строи-
тельства или разработки полез-
ных ископаемых, находят кости 
и по берегам рек после весеннего 
половодья.

Дары  
от коллекционеров

Воссоздать полный скелет ма-
монта кемеровские ученые ре-
шили и еще по одной причине. «У 
всех наших соседей – в Алтай-

ском, Красноярском краях, в Том-
ске, Новосибирске, Омске – вез-
де есть по мамонту, и не одному, 

– рассказывает старший научный 
сотрудник отдела природы Ке-
меровского областного краевед-
ческого музея Алексей Баранов. 

– Хотя фауна ледникового пери-
ода у нас была обширна и много-
численна. Палеонтологи насчита-
ли на территории нашей области 
63 вида ледниковых животных. И 
кости шерстистого мамонта – на-
ходка обычная, которая имеется 
даже во многих городских и рай-

онных, в школьных музеях».
С того времени, как было объ-

явлено о старте этого обществен-
но значимого проекта, в музей 
действительно стали приносить 
больше находок. В основном, го-
ворят ученые, приходят извест-
ные им коллекционеры. Кто-то 
по весне случайно обнаружива-
ет такие кости вдоль Томи, кто-
то работает на угольных разре-
зах. Всего принесли уже более 50 
фрагментов костей разных жи-
вотных ледникового периода.

– Это передняя конечность 

взрослого шерстистого носоро-
га, – рассказывает Алексей Вла-
димирович, показывая нам раз-
ные экспонаты. – Это сросшиеся 
локтевая и лучевая кости, плече-
вая кость носорога. А вот первый 
позвонок, или атлант, носорога. 
Это большая радость, так как у 
нас есть хорошо сохранившийся 
череп носорога.

Уже принесли в музей и кости 
именно мамонта – позвонки.

Из истории
«Давно существовала и суще-

ствует, хотя в ослабленном виде, 
традиция сдачи находок от на-
селения, – рассказывает стар-
ший научный сотрудник отдела 
природы Алексей Баранов. – В 
фондах музея находится экспо-
нат – фрагмент черепа бизона, 
его появление датируется 1929 
годом. Это была добровольная 
сдача материала. На тот момент 
музея еще не было, а существо-
вала музейная комната».

Находки в разраставшемся го-
роде попадались буквально на 
каждом шагу во время строитель-
ных работ, причем в разных ча-
стях Кемерова. «Это говорит о том, 
что у нас была большая популяция 
мамонтов. Хотя она постоянно пе-
ремещалась во время ледниково-
го периода, совершала большие 
по территориальному охвату ми-
грации по всей Западной Сибири и 
даже уходила на север».

То есть, по словам ученых, в 
те далекие времена даже в ны-
нешних границах столицы Куз-
басса мамонтов паслось немало.

«В фондах музея хранится 
много зубов мамонта, ими бук-
вально была напичкана терри-
тория вокруг Кемерова: в рай-
оне Люскуса, деревни Красной, 

– отмечает главный хранитель 
областного краеведческого му-
зея Лариса Боброва. – К при-
меру, на улице Спортивной, 28, 
когда копали котлован под дом, 

– тоже зуб нашли. Много зубов 
находят потому, что у мамон-
тов их смена проходила шесть 
раз за жизнь. В 1960-1970-х го-
дах Кедровский разрез сдавал 
находки. В кемеровском город-
ском саду были найдены кости 
мамонта».

А вообще в нашей области 
известно несколько мест ско-
пления находок костей мамон-
та – это Моховский разрез, Яй-
ский район, в районе карьера по 
добыче гравия и, конечно, в де-
ревне Шестаково Чебулинского 
района, на «родине динозавров».

Музейные сотрудники обра-
щаются ко всем кузбассовцам: 
«Если у вас хранится одна из таких 
случайных находок и вы не знаете, 
что с ней делать, – передайте ее в 
музей, мы будем очень вам благо-
дарны!» И, возможно, благодаря 
поддержке неравнодушных лю-
дей к 300-летнему юбилею Куз-
басса в Кемерове наконец-то по-
явится и «свой» мамонт.

Оксана Сохарева.

Такую акцию в год 100-летия города Кемерово 
объявили сотрудники Кемеровского областного 
краеведческого музея. В итоге за несколько 
месяцев музейные фонды пополнились не-
сколькими десятками интересных находок.

 Схема реконструкции скелета мамонта.
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 В. Кравчук. Иллюстрация к сборнику 
стихов В. Баянова «Зазимок».

// театр

«Симадансик» Пандоры

Впервые в Кемерове 
пройдет фестиваль но-
вого немецкого кино.

«Кузбасскино» совместно с но-
восибирским Гёте-Институтом и 
Центром немецкого языка в Кеме-
рове представят на большом экра-
не четыре фильма из Германии 
на актуальные темы. Этот фести-
вальный проект проводится сей-
час в нескольких городах Сибири.

Сегодня, 29 ноября, в кинотеа-
тре «Кузбасскино» (проспект Со-
ветский, 4) покажут драму «Меж-
ду рядами» (режиссер Т.Штубер), 
30 ноября – триллер «На преде-
ле» (реж. Ф.Акин), 2 декабря – 
фильм «Самокритика буржуаз-
ного пса» (реж. Ю. Радльмайер). 
Герои всех этих киношных но-
винок будут говорить с экрана на 
немецком, однако к лентам пред-
усмотрены субтитры. И только 
фэнтези «Джим Пуговка и ма-
шинист Лукас» (реж. Д.Ганзель), 
рассчитанное на детскую аудито-
рию, пройдет в дубляже. Его по-
кажут 1 декабря.

После сеансов состоится обсуж-
дение просмотренных картин, а на 
семейных показах самых малень-
ких зрителей ожидают конкурсы 
с языковым ассистентом Гёте-Ин-
ститута – Робином Нойндорфом.

К слову, в ноябре в «Кузбасс-
кино» начал работать клуб ав-
торского кино «Альтернатива». 
Именно в рамках его деятель-
ности и проводится фестиваль. 
Станет ли он ежегодным в Кеме-
рове, покажет время.

Алена Смирнова.

Эта постановка по пьесе известного комедиогра-
фа Рея Куни – каскад разных удивительных обстоя-
тельств, которые ставят в необыкновенное положение 
вполне обыкновенных людей. Взять хотя бы завязку: 
заурядный лондонский бухгалтер Генри Перкинс (его 
играет Михаил Быков) по «счастливой» случайности 
получает чемодан денег; окрыленный, он спешит до-
мой к жене (Софья Чинкова), а вообще намерен как 
можно скорее сбежать с нею и деньгами куда подаль-
ше, но целый ряд комичных ситуаций задерживает его.

Спектакль получился занимательным и легким, без 
серьезного, на первый взгляд, философского взгляда. 
Тем не менее четко прослеживается мысль: испытание 
большими деньгами показывают истинную суть че-
ловека. Простой бухгалтер встает на путь лжи не по-
тому, что не него свалилось неожиданное богатство, 
просто раньше обстоятельства заставляли его вести 
жизнь обычного клерка. Сейчас же, в «пограничной 
ситуации», он вырвался из клетки серой обыденности 
и снял маску.

Представляется, что именно такую главную идею 
хотел донести до зрителя режиссер-постановщик Ан-
тон Безъязыков. Для этого, наверное, и был создан об-
раз, который, собственно, и начинает спектакль. Кто 
это: шут, джокер, дух алчности? Скорее, именно по-

следнее. Ведь этот персонаж появляется во всех сце-
нах, где речь заходит о деньгах, он же предстает и 
главным злодеем, руководящим действиями героев: 
то эйфорически поднимает вверх восторженного чело-
века, то грозным голосом встряхивает, пугает, возвра-
щает на землю. Роман Манадышев исполнил эту роль 
очень харизматично, несмотря на то, что из всех ос-
новных сюжетных реплик у него только одна: «Сима-
дансик». Режиссер, вводя этого персонажа в спектакль, 
явно не прогадал. «Смешные деньги» в кемеровском 
театре предстали не просто кучей забавных сцен, а не-
кой гирляндой ярких моментов, в которой соединяю-
щим элементом является именно такой Джокер.

Однако, на мой взгляд, нарастающий накал страстей, 
разгон действия постепенно приводят к излишней эк-
зальтации. Уже примерно к середине постановки со сце-
ны слышатся в основном только крики, а лица актеров 
становятся красными. Вполне возможно, что такое «пе-
далирование» – задумка режиссера, так сказать, для 
обострения чувств, но, по-моему, это все же перебор.

Тем не менее, если говорить о реакции зрителей в 
целом, она однозначно была положительной. Зал то и 
дело взрывался смехом и аплодисментами. Равнодуш-
ным не остался никто.

Илья Девянин.

В Кемеровском областном театре драмы имени Луначарского  
состоялась премьера спектакля «Смешные деньги»

// фестиваль

Свежие  
фильмы  
из Германии

// юбилей

Известному графику, заслу-
женному художнику России 
Василию Кравчуку исполни-
лось 70 лет. Завтра в Кеме-
ровском доме художника 
(ныне Кузбасский центр 
искусств) открывается его 
персональная выставка.

Родился он в солнечном украинском 
селе, в крестьянской семье. Здесь же учил-
ся в школе. Отличала хлопчика необыч-
ная увлеченность рисованием. В те часы, 
когда друзья гоняли на пустыре футболь-
ный мяч, шумной гурьбой отправлялись 
по ягоды или жгли костры, Васька не рас-
ставался с карандашом и недорогими аль-
бомчиками. На листах возникали пей-
зажи сельских окрестностей, знакомые 
хаты, деревца над бегущей водой… Навер-
ное, это и называется призвание.

Совсем не случайно, без всяких подска-
зок уехал он из родных мест в Киев, где его 
безоговорочно приняли в художественно-
промышленный техникум. Пареньку по-
везло: опытные педагоги разглядели в нем 
одаренность, познакомили с азами про-
фессионального мастерства. А уж трудо-
любия Василию было не занимать.

Затем, окончив техникум, отправился 
он в Узбекистан. Успешно прошел всту-
пительные экзамены в Ташкентском теа-
трально-художественном институте. Тут 
на отделении книжной графики овладел 
мастерством, уверился в своем предна-
значении. А когда блистательно защитил 
дипломную работу, сам попросил напра-
вить его в Сибирь. Так и оказался в Кеме-
рове, в должности педагога художествен-
ного училища.

Кемерово – это город, ставший судьбой 
Василия Кравчука. Не случайно среди из-

данных здесь книг особое место занима-
ют его альбомы, с нескрываемой любовью 
рассказывающие о столице Кузбасса.

Шли годы. За плечами – десятки персо-
нальных выставок в музеях, домах культу-
ры, школах. Лично мне такого художника-
трудяги больше встречать не доводилось. 
Достаточно сказать, что за свои «кеме-
ровские годы» Василий Петрович офор-
мил и издал более 500(!) книг и альбомов. 
Сразу после появления в нашем городе 
его отлично узнали и признали не толь-
ко педагоги и учащиеся художественного 
училища, но и сотрудники Кемеровского 
государственного книжного издательства. 
Сюда и пригласили на должность главного 
художника.

С появлением в кузбасском книгоиз-
дательстве этого Мастера началась новая 
эпоха в книжном деле нашего края. Выпу-
щенные здесь книги, даже не им оформ-
ленные, стали отличаться точностью 
взгляда художников на творческий почерк 
автора, на индивидуальное видение мира 
каждого поэта или прозаика. «С Кравчу-
ка» начался и выпуск в Кемерове мини-
атюрных изданий, более ста из которых 
принадлежат лично его перу, его кисти.

И вот – юбилейная выставка. Несмотря 
на то, что Кравчук – не только «книжник» 
(достаточно вспомнить его активное уча-
стие в работе группы «Сибирский пейзаж», 
его выразительные листы, выполненные в 
технике пастели и гуаши), на выставке, ко-
торую автор назвал «Я рисую книгу», он 
представил именно свои книжные работы.

Трудно назвать кузбасского прозаи-
ка или поэта, к чьим произведениям не 
прикоснулась бы чуткая рука художни-
ка Кравчука. Посетители выставки уви-
дят здесь работы, иллюстрирующие кни-
ги Евгения Буравлева, Василия Баянова, 
Геннадия Юрова, Валентина Махалова и 
еще многих других наших земляков-ли-
тераторов. Альбом, названный «Кузбасс – 
край Сибирский», как бы венчает эту га-
лерею образов земли Кузнецкой.

Но творчество нынешнего юбиляра 
отнюдь не ограничивается границами 
Кемеровской области. Он любит путе-
шествовать. А затем об этих странствиях 
рассказывают его альбомы: «Мексика», 
«Индия», «Путешествия по Европе»…

Впрочем, описывать произведения 
изобразительного искусства – занятие 
бесполезное. Лучше предложить читате-
лю побывать на выставке, увидеть сво-
ими глазами работы юбиляра, выпол-
ненные за многие годы, выполненные с 
любовью к авторам и читателям.

Илья Ляхов,
заслуженный работник культуры России.

Он рисует книги
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Неизвестное 
покушение  
на Фиделя

  Ему нравятся Кемерово, Сибирь, даже наша морозная зима.

Кемеровчанин рассказал «Кузбассу»,  
как участвовал в спасении Фиделя Кастро  
и важных объектов Кубы от терактов

Два года назад умер 90-лет-
ний Фидель Кастро, знамени-
тый кубинский революционер, 
лидер Острова Свободы.

– Но еще как только Фидель 
заболел, мне – ночью – звонок. 
Срочный сбор всем, задание – 
проверить, не покушение ли оче-
редное на Фиделя Кастро было, 

– вспоминает бывший кубин-
ский контрразведчик Алехан-
дро Арсе Алварес. Он говорит 
по-русски хорошо, хоть и не-
привычно мягко. Помогает нам 
с трудностями перехода на ис-
панский и перевода на русский 
его кемеровская тетя Валенти-
на Захарова, она жила на Кубе с 
1983-го по 1990-й, вела русский 
на языковых курсах для кубин-
цев. Алехандро – 33 года. Уйдя 
в отставку и поработав на Кубе 
«на гражданке», он три года на-
зад приехал в Кемерово. Наш го-
род пришелся ему по душе, и он 
остался…

– Нет, Фидель Кастро умер 
только по болезни, – продолжа-
ет Алехандро. – Куба плакала. 
Моя бабушка Лурди говорила: 
«Папа умер». Так Фиделя назы-
вали в стране. И на Кубе были 
даже не коммунисты – «фидели-
сты». Его идея жила, живет. Но 
сколько раз на нее и на него вра-
ги покушались!

Лурди
Когда Алехандро окончил 

школу-двенадцатилетку, в гости 
к бабушке Лурдес Ортега Родри-
гес пришел бывший командир 
ее партизанского детства, ми-
нистр МВД. И оба героя револю-
ции – гость и бабушка – спроси-
ли у него:

– Куда хочешь?
– В контрразведку, защищать 

Родину, – ответил Алехандро.
Ведь всё детство он слушал 

рассказы о кубинской револю-
ции. О том, как Лурди было 13 
лет, а она уже совершила Посту-
пок… И Алехандро без экзаме-
нов взяли в военную школу при 
университете ФСБ. Он ее окон-
чил с отличием, уже после вто-
рого курса учился и работал.

– Лурди гордилась, что я тоже 
защищаю революцию, – гово-
рит Алехандро. – А свой вы-
бор она сделала так рано, пото-
му что... читала газеты. Жалела 
одноклассницу из бедной семьи. 
Много думала о несправедливо-
сти мира. И ушла из дома, напи-
сав записку маме, папе, что она 

– революционерка, взяв только 
денег на дорогу… В пути встрети-
ла такую же девочку, тоже искав-

шую революционеров. Они че-
тыре дня пытались найти в лесу 
партизан. Пока их не проверили 

– не шпионки ли. Забрали в от-
ряд, который размещался в лесу. 
Назывался 2-й фронт. Варили 
еду на костре. Спали в гамаках 
среди пальм. Девочек сначала 
привели на кухню, накормили, 
потом передали в женский от-
ряд, командиром его была жена 
Рауля Кастро, это она придума-
ла девчачий отряд.

– А Лурди приходилось в бою 
стрелять, ходить в разведку?

– Стрелять – да, в разведку – 
нет. Воевали с утра. По вечерам 

– учились. Девочки учились сами 
и учили грамоте взрослых пар-
тизан, таких было много. По-
сле победы Лурди дослужилась 
до звания капитана, окончила 
университет, была в числе тех, 
кто создавал систему соцзащи-
ты в новой Кубе. Замуж вышла 
за бывшего партизана из их от-
ряда…

– А что стало с ее родителями?
– Отец Лурди до революции 

служил в полиции, но в револю-
ционеров не стрелял. После ре-
волюции его не тронули. Но он 
социализм так и не принял.

У Фиделя
Конечно, бывший контрраз-

ведчик Алехандро рассказывает 
о службе немного. Но про исто-
рию, как они с товарищем помог-
ли не взорваться Кубе спрово-
цированным США «майданом», 
говорит с особой гордостью.

Он служил в Матанзасе, ког-
да…

– На электростанции, кото-
рая дает 75 процентов электри-
чества по Кубе, сломался гене-
ратор. Капитан ФСБ подозревал 
одного человека, но нужно было 
разобраться, специально под-
строено или нет.

Ему нужен был второй офи-
цер, нужна была помощь, и к 
нему направили меня. А я в тех 
краях уже занимался двумя фай-
лами по шпионажу. Позже под-
твердилось: были шпионами…

И вот мы стали вдвоем рабо-
тать по станции. По человеку из 
ее руководства, связанному с од-
ной европейской компанией, по-
ставившей на Кубу некачествен-
ную деталь. И наш поиск привел 
к тому, что сделано было зло 
специально.

– То есть враги планировали 
на электростанции теракт?

– Саботаж на Кубе. Еще мы 
нашли – на центральном ком-
пьютере станции на кабеле через 

каждые пять сантиметров были 
разрезаны и соединены провода. 
Если кто затронет кабель, всё… 
Разрыв. Мы вручную работали и 
без конца находили эти переры-
вы. Тяжело было. Но если допу-
стили бы разрыв, до 40 процен-
тов территории Кубы осталось 
бы без электричества.

Без света еще – ладно. Но про-
пало бы все у людей в холодиль-
никах. На Кубе жарко круглый 
год. А продукты – по карточкам, 
строго по норме. Так что те, кто 
планировал тот производствен-
ный теракт, хотели, чтобы на-
род, оставшись без света, без 
еды, против власти пошел.

– И ведь проблемы с электро-
энергией появились впервые в 
1993-м, я приезжала, помню, – 
подтверждает Валентина.

– Потом наладилось, с 1998-
2000-го перебоев вообще боль-
ше не было. И вот в 2005-м могло 
начаться всё снова, но мы успе-
ли, – продолжает Алехандро. – 
Мы собрали тогда, в декабре 
2005-го, весь материал по стан-
ции, и уже знали, что в ситуации 
замешана разведка одной евро-
пейской страны и что это заказ 
США…

И вот отдали отчет наверх – о 
связи руководящего человека со 
станции с чужой разведкой. И 
вдруг ночью звонит начальник 
моего отдела, говорит собрать-
ся, через 15 минут машина. Сле-
дом еще звонок. Взять в рюкзак 
лучшую рубашку, брюки, туфли. 
Я выдохнул. Значит, на прием к 
главе ФСБ.

Приходит машина, везет меня 
в Гавану, потом – подземный 
въезд в неизвестное здание.

Пока стою в коридоре – вхо-
дит Габриэль, с кем мы работали 
в паре по станции. И нам гово-
рят, что мы вызваны к Фиделю 
Кастро.

Вошли. Он сидел к нам спи-
ной. Поворачивается: «Ну что, 
вы – самые умные фээсбэшни-
ки на Кубе?» Я: «Не самые ум-
ные, но…» Он – Габриэлю, стар-
шему по званию, вопросы про 
станцию стал задавать и как мы 
вели поиск. Вникал во все мело-
чи. Спрашивал и меня, я отвечал. 
Он нашел в отчете две орфогра-
фические ошибки, ругал. Писал-
то отчет Габриэль, но красные 
мы стояли оба.

Фидель Кастро с нашими вы-
водами тогда согласился, что до-
казательства собраны все, что 
человек со станции должен быть 
арестован. Но за того вступил-
ся министр. Его убрали со стан-
ции, перевели на бумажную ра-

боту. Дальше его и его круг вели 
другие контрразведчики... А мы 
были счастливы, что увидели са-
мого Фиделя, что сделали полез-
ное для страны дело.

И за ту работу Алехандро по-
лучил звание старшего лейте-
нанта и стал в 20 лет замначаль-
ника ФСБ города.

На посту
В контрразведке Алехандро 

служил до 2009-го. Но помнит, 
словно вчера, как ловили одно-
го знаменитого американского 
шпиона.

– У нас самый высокий мост 
(175 метров), при въезде в Ма-
танзас. Под мостом лифт и пеще-
ра. Шпиона американцы снача-
ла доставили на катере поближе 
к Кубе, потом он 20 километров 
сам плыл. Груз был с ним в емко-
сти с гелием. Он доплыл, спря-
тал в пещере груз – бомбу, ору-
жие – и назад. А мы уже нашли 
груз. И уже выяснили, что часть 
груза предназначена для орга-
низации врагами теракта в Гава-
не в гостинице, часть – для это-
го моста. Мост бы их динамит 
не снес, но дорогу повредил бы. 
А она важна. А в гостинице – не 
дай бог быть теракту вообще. И 
мы имели информацию, что тот 
же человек приплывет к пещере 
под мост снова. Дождались, взя-
ли его. Рауль Кастро потом о том 
готовившемся теракте против 
Кубы в ООН докладывал.

– Не только на Кубу, на Фи-
деля лично 638 раз, как пишут 
книги рекордов, враги покуша-
лись. Это правда?

– Больше. Это информация по 
тем покушениям, которые пре-
дотвратили в самом конце. А те, 
которые пресекли в начале, и не 
считаны… Если приедешь в Га-
вану, зайдешь в музей защиты 
государства, там можно увидеть 
отравленные сигары, предна-
значавшиеся врагами Фиделю, 
подарок-рубашку ему с ядом…

Я тоже участвовал в одной 
спецоперации, пресекшей оче-
редной новый план убийства 
Фиделя. Нам пришла информа-
ция, что диверсант, который со-
бирался убить Фиделя во время 
встречи в университете и был 
арестован, а после тюрьмы де-
портирован, снова появится на 
Кубе. И нам дали задание – не 
допустить. Мы прождали его 24 
часа. Мне, бывшему на погран-
катере, был приказ контролиро-
вать задание, данное командиру 
катера. Аппаратура на катере та-
кая, что увидит плывущего че-

ловека хоть наверху, хоть под 
водой. Мы ждали. А потом при-
шло сообщение, что шпион по-
плыл, но развернулся обратно.

…Кстати, Алехандро за службу 
получал 32 доллара в месяц.

– Средняя зарплата тогда на 
Кубе была 14 долларов, сей-
час 16. Максимальная зарплата 

– 25 долларов. Средняя пенсия 
– 14 долларов. И сильно подня-
лась плата за электричество сей-
час, стала 8-10 долларов в месяц. 
Я отправляю деньги бабушке, 
сколько могу… А то, что сам по-
лучал 32 доллара за службу, о 
том, что это все равно мало, не 
думал и не думаю. Мы работа-
ли за идею, чтобы билось горя-
чее сердце Кубы… Как работал 
Фидель.

Лариса Максименко.

// тем временем

ЛЕД И ПЛАМЕНЬ
С Кубы в Кемерово Алехан-
дро приехал в 2015-м под 
Новый год. И говорит, как 
сильно поразился красоте и 
суровости сибирской зимы:

– Мы на Кубе, если после +25 
вдруг станет, и это редко, +17, 
уже говорим: «Всё, умрем…» 
А мне сейчас даже в минус 40 
не страшно…
Он выучил здесь русский, 
встретил девушку своей меч-
ты, проехал больше 150 ты-
сяч километров, поработав 
таксистом. Недавно получил 
вид на жительство, скоро 
станет гражданином РФ, воз-
можно, переедет с семьей в 
Москву.
А еще Алехандро стал пер-
вым в мире латиноамерикан-
цем – в ледяной проруби!

– Я здесь скучал по подво-
дному плаванию. Мой дом на 
Кубе – в ста метрах от бере-
га, я плавал часто… И потому 
пришел в кемеровский клуб 
дайвинга, стал инструкто-
ром-волонтером по зимнему 
дайвингу, в большие морозы 
уже раз десять погружался. 
Ужас как руки, лицо мерзнут, 
но плавать зимой под водой 
здорово!
31 декабря он встретит Но-
вый год дома, с семьей, еще 
вечером. А к бою курантов 
поспешит к товарищам – 
встречать Новый год под 
водой. Его любимый фильм 

– «Освобождение». Пес-
ни – группы «Любэ». Шоу – 
«Уральские пельмени». Кредо 
– социализм. Мечта – посмо-
треть еще социализм в Китае.
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Материалы полосы подготовила  
Анна Тимощук.

// здравоохранение

И сердце за детей спокойно

// психология

Много ль бед, когда семь лет?

30 ноября в 18.00, 1 и 2 декабря в 
13.00 в Кемеровском областном театре 
кукол состоятся премьерные показы 
спектакля «Снежная королева».

Литературной основой стала сказка Г.Х. 
Андерсена «Снежная королева» в инсцени-
ровке Рагима Мусаева. Режиссёр-постанов-
щик – Сергей Балыков, художественный 
руководитель Астраханского государствен-
ного театра кукол. Художник спектакля 

– Елена Вершинина, неоднократный но-
минант национальной премии «Золотая ма-
ска». В спектакле будут использованы уни-
кальные визуальные сценические приёмы 
с применением 3D-эффекта. В спектакле 
заняты: заслуженные артистки РФ Тама-
ра Шишкина и Ольга Яцук, а также Алек-
сандр и Елена Ахмедовы, Евгения Устюгова, 
Никита Остатнигрош, Станислав Садыков, 
Александр Кашперов.

Разобраться с этим вопросом нам сегодня поможет 
Татьяна Отт, опытный детский психолог, специалист 
по детско-родительским отношениям, кандидат пси-
хологических наук (психологический центр «Новел-
ла», Кемерово, страница в инстаграмм – psihologott).

Про школу
Кризис семи лет действительно совпадает с посту-

плением ребенка в школу, которая меняет весь уклад 
его жизни. Если раньше его любили просто за то, что 
он «Вася Пуговкин», то теперь ребенку нужно «зараба-
тывать» оценки, подстраиваться под нормы и правила 
школы. Ситуация меняется и дома: ребенок, живший в 
атмосфере полного принятия, открывает для себя зна-
чимость школы в глазах взрослых, ответственность и 
новые обязанности. Принятие новой роли школьни-
ка – одно из главных приобретений первоклассника. 
Учебная деятельность является общественно значи-
мой и ставит школьника в новую позицию по отноше-
нию к взрослым и сверстникам, меняет его самооцен-
ку, перестраивает взаимоотношения в семье.

Признаки кризиса
1. Манерничанье и кривляние – самые яркие сим-

птомы кризиса семилеток. Это происходит в связи с 
желанием соответствовать неким эталонам взрослых. 
Ребенок начинает переживать о собственных возмож-
ностях. В шесть лет он обычно имеет высокую само-
оценку независимо от успехов в какой-либо деятель-
ности, а ближе к семи годам самооценка меняется 

– появляется разница между тем, «какой Я», и тем, «ка-
ким надо быть». Представления детей о своих возмож-
ностях снижаются, становятся более реалистичными. 
Отсюда желание казаться «лучше», чем есть на самом 

деле. Только выражается это в примитивной форме – в 
виде кривляния и манерничанья.

2. Пауза – между указаниями взрослого и реакцией 
ребенка. Дети словно не слышат родителя. Причем эта 
пауза возникает даже в обычных вопросах: чистить 
зубы, мыть руки и пр.

3. Непослушание – бунт против привычных правил. 
Ребенок может не показать своего возражения, а по-
том выясняется, что поручение или просьба не выпол-
нены. Дети могут также демонстративно не слушать 
просьб родителя.

4. Хитрость – ребенок пытается скрыть что-то с вы-
годой для себя. Например, не хочет что-то делать по 
просьбе родителей, но намерен скрыть это. Хитрость 
семилеток не всегда имеет цель избежать наказания. 
Часто она носит игровой характер. 

5. Поведение по-взрослому. Это похоже на карика-
туру взрослого поведения. Например, ребенок, придя 
домой, заявляет, что хочет побыть один, «подумать о 
жизни», и демонстративно удаляется в свою комнату. 

6. Педантичность – дети переживают, если наруша-
ются какие-то правила. Например, кто-то переходит до-
рогу в неположенном месте или мама предлагает сказать 
младшей сестре, что вся семья идет спать, хотя это не-
правда. Любые варианты несправедливости могут остро 
восприниматься семилетками. Дети осваивают понятие 
норм и правил, что является основой построения совести.

7. Внимание к внешности. Выражается в спорах об 
одежде, обычно со словами «я уже не маленький». Та-
кое поведение встречается и у мальчиков, и у девочек.

8. Упрямство – ребенок настаивает на своем не по-
тому, что ему действительно хочется или не хочется 
чего-то, а потому, что он уже высказал свое желание 
или нежелание. Примерно так же, как в три года.

Если о кризисах трехлетнего карапуза 
и мятежного подростка слышали все, 
то кризис семи лет зачастую проходит 
как-то незаметно. Может, он теряется 
на фоне первого новенького ранца... 
Между тем это очень важный этап 
развития маленького человека, и если 
не обратить на него должного внима-
ния, не исключены весьма неприятные 
последствия в виде низкой успевае-
мости, проблем в общении, нежелания 
учиться, а порой – и невроза. Однако 
этого можно избежать, если вовремя 
заметить проявления кризиса и помочь 
своему сыну или дочке их преодолеть.

родителям на заметку
Расширьте границы свободы ребенка. Семилетки про-
тестуют не против родителей, а против «закрытых правил». 
Тех, которые когда-то установили родители. Ребенок пре-
тендует на отношение к нему как к взрослому. Давайте ему 
такую возможность. Например, в правиле убирать в своей 
комнате появляется дополнение – «когда тебе будет удоб-
но». Ребенок сам выбирает время.
Прислушивайтесь к мнению ребенка. Даже если оно 
кажется неправильным, выслушайте, не торопитесь крити-
ковать. Только после этого в доброжелательной форме до-
говоритесь с ребенком.
Все школьные принадлежности, рабочее место орга-
низуются с участием ребенка. Ребенок осознает – его 
мнение важно, оно учитывается. Теперь он носит гордый 
статус – «школьник».
Хорошо помогают психологические сказки. Их сей-
час очень много, на любой вкус. Например, коррекционные 
сказки Марины Панфиловой «Лесная школа» мягко учат 
поведению в школе. И не стоит читать мораль после про-
чтения сказки. Дети самостоятельно сделают правильные 
выводы.
Ваши теплые отношения с ребенком не должны 
определяться школьной успеваемостью. Иногда при 
поступлении ребенка в школу все разговоры в семье сво-
дятся к оценкам. Такое поведение родителей опасно тем, 
что у ребенка складывается представление, что «он хоро-
ший, только если оценки в школе хорошие».
Сделайте утро своего юного школьника самым чудесным 
временем суток. Будите ласково, включайте музыку, обни-
майтесь по утрам, готовьте ароматные завтраки, запасите 
достаточно времени на сборы.
Провожая ребенка в школу, скажите ему что-то при-
ятное, не связанное с учебой. Варианты предостереже-
ний типа «Смотри, двойку не получи!» или «Ничего не на-
твори!» повышают напряжение ребенка, а не настраивают 
на победы. Встречая ребенка из школы, не следует сразу 
расспрашивать про школьные дела и оценки. Дети, как 
правило, устают от школы и не хотят сразу о ней говорить. 
Дайте ребенку самому начать. Старайтесь не оценивать 
чувства ребенка. Просто слушайте. Если он рассказывает 
что-то, что пугает, старайтесь виду не подавать, критику 
сразу не высказывать. Ваша задача как родителя – быть в 
курсе всех переживаний вашего ребенка. Дети тратят до 
30 процентов всей энергии организма на познание нового, 
поэтому очень важно, чтобы родители создавали доброже-
лательную и доверительную обстановку дома.
Кризис семи лет – необходимый этап в развитии ре-
бенка. Если у вашего ребенка есть представленные 
симптомы кризиса, значит он развивается в соот-
ветствии со своим возрастом. Если кризис затяги-
вается или осложняет адаптацию к школе, обра-
титесь к детскому психологу. Он поможет вырабо-
тать правильную стратегию поведения в семье.

На этой неделе в Кузбасском 
кардиологическом центре 
прошла областная научно-
практическая конференция 

«Актуальные вопросы детской карди-
ологии».

Участники – главные врачи детских 
медицинских учреждений, главный 
врач и специалисты «КОККД им. акад. 
Л.С. Барбараша», сотрудники НИИ ком-
плексных проблем сердечно-сосудистых 
заболеваний и Кузбасского благотво-
рительного фонда «Детское сердце». На 
конференции были озвучены итоги ра-
боты детской кардиологической службы 
Кузбасса, состоялся круглый стол «Ком-
плексный подход в лечении детей с врож-
денными пороками сердца: от ранней ди-
агностики до хирургической коррекции 
порока», где специалисты поделились 
успешными наработками.

После официальной части состоя-
лась экскурсия по кардиоцентру. Пред-
ставители благотворительного фонда 
«Детское сердце» рассказали о реализа-
ции проектов «Сердечный маршрут» и 
«Маршрут здоровья», победивших в 2018 
году в конкурсе президентских грантов.

Например, проект «Маршрут здо-
ровья» призван сделать медицинскую 
помощь доступной для детей из мно-
годетных и малообеспеченных семей, 
проживающих в отдаленных террито-
риях Кузбасса. В реализации проекта за-
действована специализированная брига-
да кардиологов, способная безопасно и 
в короткий срок доставить маленького 
пациента в кардиоцентр. А «Сердечный 
маршрут» направлен на раннее выявле-
ние врожденных пороков сердца у детей. 
В рамках этого проекта кардиологи об-
следовали 1300 маленьких пациентов за 

три последних года. С декабря 2018-го по 
ноябрь 2019-го планируется бесплатно 
провести раннюю диагностику 400 де-
тей на наличие сердечно-сосудистой па-
тологии и врожденных пороков сердца. 
Детские кардиологи посетят Гурьевск, 
Мариинск, Юргу, Новокузнецк и другие 
города и поселки Кузбасса.

А еще представители благотвори-
тельного фонда «Детское сердце» про-
демонстрировали комплексный подход 
в лечении детей с ВПС в действии. Гости 
заглянули в физиотерапевтическое от-
деление, где успешно работает «Школа 
здоровья» для реабилитации юных па-
циентов. Побывали в сенсорной комнате 
детского кардиологического отделения, 
где реализуются проекты «Лечимся без 
слез», «Окно в мир». И осмотрели реани-
мобиль, полученный на средства прези-
дентского гранта по проекту.

// не пропустите
Тепло души растопит лед
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// хоккей с мячом

Под флагом России

// Волейбол

 // спринт-новости

 Полузащитник «Кузбасса», победитель первенств мира среди 
юношей и юниоров 18-летний Артём Азаров (№ 36) в нынешнем 
сезоне сделал голевой почин в суперлиге чемпионата России. 
Фото Вячеслава Айкина.

В Черногории на высоте

СНОУБОРД
Воспитанница ташта-
гольской спортивной 
школы Анастасия Куроч-
кина первенствовала в 
параллельном слаломе-
гиганте на стартовом 
этапе Кубка России.

Первый официальный 
турнир сезона отечественные 
райдеры по традиции провели 
на трассах горнолыжного 
центра в Абзаково (Башкор-
тостан). Анастасия Курочкина, 
отметившая два месяца назад 
совершеннолетие, в финале 
слалома-гиганта опередила 
свою сверстницу Викторию 
Пухову из Московской области.

В этом же виде про-
граммы второе место занял 
наш 19-летний земляк Илья 
Витюгов. Мужчины и женщи-
ны соревновались на одной 
трассе длиной 567 метров 
(количество ворот – 31).

В параллельном слаломе 
Курочкина замкнула тройку 
призёров. Две бронзовые 
награды в поворотных видах 
завоевал 27-летний таштаго-
лец Константин Котов.

САННЫЙ СПОРТ
Кемеровчанин Степан 
Фёдоров выступал за 
сборную России на стар-
товом этапе Кубка мира 
в австрийском Инсбруке.

В первой попытке куз-
басский саночник промчался 
по трассе со скоростью 127,8 
километра в час, финиширо-
вав с восьмым временем. Во 
втором заезде Степан Фёдо-
ров несколько сбавил скорость 
и в итоге занял 14-е место. В 
спринте (укороченная дистан-
ция) наш земляк показал 12-й 
результат и теперь в общем 
зачёте Кубка мира замыкает 
первую десятку.

Три следующих этапа 
турнира состоятся в Север-
ной Америке: два в Канаде 
и один в США. Отметим, что 
заключительный этап Кубка 
мира пройдет на олимпийской 
трассе в Сочи 23-24 февраля 
2019 года.

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Новокузнецкий «Ме-
таллург» в ходе домаш-
ней сессии переиграл 
действующего чемпиона 
Высшей хоккейной лиги 
«Динамо» из Санкт-
Петербурга – 4:2.

«Сталевары», уступая во 
втором периоде со счетом 1:2, 
одержали волевую победу. В 
составе хозяев дубль сделал 
Даниил Ердаков, отличи-
лись и его партнёры Сергей 
Барбашев и Алексей Шубин, 
поразивший пустые ворота 
динамовцев за 28 секунд до 
окончания основного времени 
матча. Надежно сыграл гол-
кипер новокузнечан Рафаэль 
Хакимов, парировавший 40 
бросков.

В следующих домашних 
встречах «Металлург» не со-
владал с питерским же клубом 
«СКА-Нева» (1:2, в овертайме) 
и «Югрой» из Ханты-Мансий-
ска (1:5).

Без учета результата вче-
рашнего матча с тюменским 
«Рубином» команда Анатолия 
Хоменко занимала десятое 
место в таблице ВХЛ.

Андрей Тарков.

В минувший вторник «Кузбасс» в первом 
матче 1/16 финала Кубка Европейской 
конфедерации волейбола (ЕКВ) уверенно 
переиграл в черногорском городе Биело-
Поле местный клуб «Единство» – 3:0 (25:17, 
25:20, 25:21).

Игра продолжалась немногим более 
часа. Тренерский штаб «Кузбасса» во 
главе с финским специалистом Туомасом 
Саммелвуо сделал несколько замен и в 
стартовой шестерке, и по ходу встречи.

Вышли на площадку волейболисты, у 
которых в чемпионате России было меньше 
игрового времени: Михаил Щербаков, 
набравший в итоге 14 очков, в том числе 9 
на блоке, Виталий Васильев (9), Сергей Ни-
китин (6), Сергей Дмитриев (5), связую-
щий Иван Лукьяненко и либеро Александр 
Моисеев.

С первых минут встречи боролись за 
победу связующий Игорь Кобзарь (3), 
Дмитрий Пашицкий (6), Ярослав Подлес-
ных (5) и Виктор Полетаев (3), сыгравший 
только в стартовой партии. В третьем сете 
выходил на замену финский либеро Лаури 
Керминен.

– Конечно, был мандраж перед 
дебютным матчем в Еврокубке, – цитирует 
официальный сайт «Кузбасса» старожила 
команды Михаила Щербакова. – На 
мой взгляд, хозяева играли уверенно и 
показали один из лучших своих матчей, 
но мы оказались сильнее. Хорошо, что 
сегодня у нас сыграли практически все, 
ведь сезон длинный и нужно всем быть в 
тонусе. Думаю, мы могли чуть стабильнее 
действовать в некоторых элементах и 
допускать меньше ошибок.

В воскресенье, 2 декабря, в очередном 
туре чемпионата России «Кузбасс» сойдётся 
в Москве с «Динамо». Напомним: именно 
столичному клубу кемеровчане проиграли в 
прошлом сезоне в серии за бронзовые медали 
первенства страны (2:3 – в гостях, 0:3 – дома).

Ответная встреча с черногорским 
клубом в 1/16 финала Кубка ЕКВ состоится 
в четверг, 6 декабря. Игра в кемеровском 
спорткомплексе «Арена» начнётся в 19 часов.

Вряд ли балканская дружина из Биело-
Поле (в переводе на русский – Белое Поле) 
способна на равных конкурировать с 
лучшим за Уралом волейбольным клубом. 
Поэтому без риска ошибиться можно 
утверждать: в следующем раунде турнира 
«Кузбасс» ждёт победитель пары ПАОК (Са-
лоники, Греция) – «Ольштын» (Польша).

Вадим Антонов.

Кемеровский клуб успешно дебютировал на международной арене

Тренерский штаб 
сборной России обна-
родовал список хок-
кеистов для участия 
в «Турнире четырёх 
наций» в шведском 
Реттвике (7-9 дека-
бря). В национальную 
команду вызваны два 
игрока кемеровского 
«Кузбасса»: вратарь 
Сергей Морозов и на-
падающий Владимир 
Каланчин.

Сегодня в чемпионате Рос-
сии начнётся перерыв, пред-
усмотренный для подготовки 
«сборников» к турниру в бен-
ди-королевстве. В Швецию от-
ечественная дружина вылетит 
4 декабря, и в преддверии со-
ревнований проведёт две тре-
нировки на крытой арене в 
Реттвике, рассчитанной на две 
тысячи зрителей (население го-
родка – пять тысяч жителей).

Сергей Морозов возвраща-
ется в национальную команду 
спустя почти десять лет: гол-
кипер кемеровчан выступал на 
чемпионате мира-2009 в Шве-
ции, где россияне проиграли 
в финале хозяевам (1:6). В ре-
шающем поединке наш земляк 
остался в запасе, а всего провёл 
на турнире четыре матча.

Безусловно, 33-летний Сергей 
Морозов заслужил вызов в наци-
ональную команду своей стабиль-
ной и надежной игрой на послед-
нем рубеже обороны «Кузбасса».

Владимир Каланчин (1997 
г.р.) представляет новое поколе-
ние воспитанников кемеровской 
школы русского хоккея. Его де-

бют в чемпионате страны состо-
ялся 9 февраля 2014 года, за во-
семь дней до 17-го дня рождения. 
По итогам сезона 2015-2016 г. он 
признан лучшим новичком су-
перлиги, а в минувшем сезоне 
обновил личный рекорд резуль-
тативности – 27 мячей.

Владимир Каланчин – чем-
пион мира-2018 в Хабаровске, 
где сыграл в стартовом мат-
че хозяев с командой Норвегии 
(15:1): забил гол и сделал ре-
зультативную передачу.

В интервью нашей газете Ка-
ланчин рассказал о первом сво-
ем турнире в главной команде 
страны:

– Конечно, считаю звание 
чемпиона мира большим аван-
сом для себя. Есть куда стре-
миться, надо доказывать на 
поле, что достоин играть в на-
циональной команде. В целом 
же очень полезными были и тре-

нировки, и общение с лучши-
ми хоккеистами страны. Высо-
кие скорости, быстрое игровое 
мышление. Иногда я выпадал 
из ритма, но ребята доброжела-
тельно, без каких-либо упреков 
подсказывали, как лучше дей-
ствовать в той или иной ситуа-
ции. Впечатлило, что заслужен-
ные мастера спорта не снижают 
планку требований к себе.

В «Турнире четырёх наций» 
россияне под руководством глав-
ного тренера Михаила Юрьева и 
его помощника Андрея Пашкина 
сыграют с командами Норвегии, 
Швеции и Финляндии.

Готовятся к международным 
соревнованиям и отечествен-
ные дружины юниоров, юношей 
и, конечно, студенческая сбор-
ная страны, которой предстоит 
выступать на Всемирной зимней 
универсиаде-2019 в Красноярске 
(2-12 марта). В программу сорев-

нований впервые включили хок-
кей с мячом. В списке кандидатов 
на участие в Универсиаде назва-
ны шесть кемеровчан: вратарь 
Максим Блинков, защитник Ан-
дрей Хроменков, полузащитники 
Богдан Павенский, Артём Азаров, 
Илья Бондин и Артём Репях. Тре-
нерский штаб российской коман-
ды возглавляет Ильяс Хандаев, 
работающий с нынешнего сезона 
в казанском «Динамо».

Еще больше наших земляков 
претендуют на поездку в тот же 
Красноярск, где в конце января 
следующего года состоится пер-
венство мира среди юниоров не 
старше 19 лет.

В середине ноября в Краснояр-
ске состоялся учебно-трениро-
вочный сбор отечественной дру-
жины юниоров. Главный тренер 
команды Владимир Китьков вы-
звал на сбор 22 хоккеиста, в том 
числе семь своих подопечных из 
молодёжного состава «Кузбас-
са». Потенциальные «сборники» 
из Кемерова: Алексей Балашов, 
Яков Коленко, Игорь Котлярен-
ко, Андрей Хроменков, Михаил 
Москаленко, Григорий Яковлев, 
Егор Рагулин.

В «горячем» резерве юниор-
ской сборной страны воспитан-
ники Владимира Владимиро-
вича из непобедимого ранее в 
своей возрастной группе «Куз-
басса-2000», названные выше 
кандидаты в отечественную 
студенческую дружину – Аза-
ров, Бондин, Репях, выступаю-
щие ныне за кемеровскую ко-
манду мастеров.

Хоккейный сезон в разга-
ре. Впереди болельщиков ждут 
жаркие ледовые баталии, в том 
числе на международной арене, 
где в форме сборных России сы-
грают воспитанники кемеров-
ской школы русского хоккея.

Вадим Антонов.

Кемеровские хоккеисты – в национальных сборных
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Ведущий «Правового поля»   
Дмитрий Толковцев. 

    // хочу знать

// акция

Двойная выгода  
от «разоружения»

 В Кузбассе расценки на добровольно сданное оружие, 
взрывные устройства, взрывчатку и боеприпасы значительно 
выше, чем в других сибирских регионах.

Хотим оформить заграничный паспорт своему се-
милетнему ребенку, но вспомнили, что одно время 
говорили об обязательной отметке в свидетельстве 
о рождении ребенка, которое подтверждает наличие 
у него российского гражданства. Сейчас нужно ста-
вить такой штамп или нет?

Ирина А., г. Новокузнецк.

Вот как ответила на вопрос нашей читательницы стар-
ший инспектор отделения организации оформления за-
граничных паспортов управления по вопросам миграции 
ГУ МВД России по Кемеровской области капитан поли-
ции Ксения Зинчик:

– Всё зависит от того, имеется ли в свидетельстве о рож-
дении ребенка запись о принадлежности его родителей 
к российскому гражданству. Если в документе, напри-

мер, указано, что мама и папа, либо один из родителей 
являются гражданами Российской Федерации, при усло-
вии выдачи свидетельства о рождении на территории РФ, 
то никаких дополнительных отметок ставить не нужно. 
Данное требование содержится в Административном ре-
гламенте МВД России по предоставлению государствен-
ной услуги по оформлению и выдаче паспортов, удостове-
ряющих личность гражданина Российской Федерации за 
пределами территории РФ.

Если таких отметок в свидетельствах о рождении нет, 
то для их проставления любой из родителей ребенка мо-
жет обратиться с соответствующим заявлением в подраз-
деление по вопросам миграции ОВД по месту жительства, 
представив свидетельство о рождении ребенка, оригина-
лы и копии паспортов обоих родителей (или единствен-
ного родителя).

Нужен ли штамп о гражданстве?

Напомним, что профилакти-
ческая операция «Оружие» про-
водится в Кузбассе с 2000 года. 
Ее главная цель – сокращение 
количества неучтенных арсе-
налов, нелегально хранящих-
ся у граждан, и, как следствие, 
уменьшение числа совершен-
ных с их помощью преступле-
ний. Те, кто добровольно при-
носят свои опасные «заначки» в 
полицию, не только освобожда-
ются от уголовной ответствен-
ности, но и могут получить при-
личную компенсацию. Причем 
у нас эти расценки значитель-
но выше, чем в других регионах 
Сибири. 

Проводится операция «Ору-
жие» при непосредственном ак-
тивном участии правоохрани-
тельных структур Кемеровской 
области – управления Росгвар-
дии, регионального главка МВД 
России, Кузбасской транспорт-
ной полиции. 

По информации пресс-
службы управления Росгвар-
дии по Кемеровской области, 
только с начала 2018 года наши 
земляки добровольно сдали по-
лицейским в общей сложности 
почти 450 единиц оружия, по-
лучив за это из казны поряд-
ка 1,3 миллиона рублей. Среди 
того, что уже никогда никому не 
причинит зла, – 15 пистолетов, 
266 охотничьих ружей, 30 об-

резов, 36 единиц самодельного 
огнестрельного оружия и даже 
один гранатомет.

Вот лишь несколько приме-
ров последнего времени, о кото-
рых рассказали в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области. 

Так, например, житель Берё-
зовского добровольно принес в 
полицию газовый пистолет и ра-
ритетный ствол от охотничьей 
двустволки. По словам мужчи-
ны, сверток с пистолетом он на-
шел накануне во время прогул-
ки в лесу. А на оружейный ствол 
наткнулся при разборке на-

дворной постройки неподалеку 
от частного дома, принадлежав-
шего умершему родственнику. 
По мнению специалистов, ствол 
и цевье – это части шведского 
ружья «HUSQVARNA», изготов-
ленного ориентировочно еще в 
1913 году…

Кемеровчанин сдал в поли-
цию обрез охотничьего караби-
на, который он тоже обнаружил 
при разборе старых надворных 
построек на территории ку-
пленного им земельного участ-
ка: оружие было спрятано в тай-
нике под полом. Как оказалось, 
номер и маркировка карабина 
были уничтожены…

В Ленинске-Кузнецком горо-
жанин принес в дежурную часть 
два охотничьих ружья и патро-
ны, которые обнаружил в гара-
же, унаследованном от умерше-
го отца…

Полицейские еще раз напо-
минают, что оружие и патро-
ны можно приносить в отде-
лы полиции самостоятельно. 
А вот о желании сдать взрыв-
чатку, мины, гранаты и про-
чие взрывоопасные предметы 
(не важно, заводские или сра-
ботанные в кустарных услови-
ях) необходимо сообщить в по-
лицию по телефону и ни в коем 
случае не перевозить их само-
стоятельно.

    // что почём

СКОЛЬКО СТОИТ  
ПУЛЕМЕТ?
НОВЫЕ ЕДИНЫЕ РАС-
ЦЕНКИ НА ДОБРОВОЛЬ-
НО СДАННОЕ ОРУЖИЕ, 
ВЗРЫВНЫЕ УСТРОЙСТВА, 
ВЗРЫВЧАТЫЕ ВЕЩЕСТВА 
И БОЕПРИПАСЫ (ЗА 1 
ЕДИНИЦУ), ДЕЙСТВУЮ-
ЩИЕ СЕЙЧАС В КЕМЕРОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ:

■ ручной противотанковый 
гранатомет, пистолет-пуле-
мет, автомат, автоматиче-
ская винтовка – 30 тыс. руб.;

■ пистолет, револьвер –  
20 тыс. руб.;

■ иное огнестрельное оружие 
с нарезным стволом (в т.ч. 
охотничье, спортивное) –  
10 тыс. руб.;

■ самодельное нарезное ог-
нестрельное оружие –  
10 тыс. руб.;

■ огнестрельное длинно-
ствольное гладкоствольное 
оружие – 7 тыс. руб.;

■ самодельное огнестрельное 
длинноствольное гладко-
ствольное оружие (в т.ч. об-
резы) – 3 тыс. руб.;

■ огнестрельное оружие 
ограниченного поражения 
(травматическое) –  
3 тыс. руб.;

■ газовый пистолет и револь-
вер – 2 тыс. руб.;

■  взрывные устройства про-
мышленного производства 
(мины, ручные гранаты) –  
2 тыс. руб.;

■ взрывные устройства само-
дельные – 1 тыс. руб.;

■ штатные боеприпасы (вы-
стрелы к артиллерийскому, 
минометному, танковому, 
зенитному вооружениям, 
гранатометам и т. п.) –  
1 тыс. руб.;

■ взрывчатые вещества (кро-
ме пороха, за 1 кг) – 
2 тыс. руб.;

■ средство инициирования 
взрыва (электродетонаторы, 
капсюль-детонаторы, взры-
ватели, за 1 шт.) – 500 руб.;

■ патроны к огнестрельному 
оружию (за 1 шт.) – 5 руб.

    // тем временем

АРСЕНАЛ РУЧНОЙ РАБОТЫ
В БЕЛОВЕ РАССЛЕДУЕТСЯ УГОЛОВНОЕ ДЕЛО В ОТНОШЕНИИ 
МУЖЧИНЫ, КОТОРЫЙ ТАЙКОМ МАСТЕРИЛ БОЕВЫЕ ПИСТОЛЕТЫ.
Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД России по Кемеровской об-
ласти, недавно в квартире 47-летнего беловчанина сотрудники уго-
ловного розыска изъяли незаконно хранившиеся револьвер системы 
«Наган» и еще несколько «стволов», переделанных под стрельбу бо-
евыми патронами – стартовый пистолет «ТТ», стартовый револьвер и 
самодельный однозарядный пистолет. Здесь же были обнаружены 
свыше 350 патронов различного калибра, а также большое количе-
ство пуль, капсюлей и около ста граммов пороха (то есть всего того, 
что используется при изготовлении патронов). В гараже владельца 
подпольного арсенала полицейские нашли токарный станок, с помо-
щью которого он переделывал сигнальные пистолеты в боевое ору-
жие, и одну из таких «заготовок». По словам нелегального оружейни-
ка, боевые «стволы» он мастерил ради интереса…

В Кемеровской области продолжается про-
филактическая операция «Оружие», в рамках 
которой кузбассовцы могут беспрепятствен-
но и даже за деньги сдать представителям 
власти нелегально хранящиеся у них арсена-
лы. Недавно некоторые расценки на боевые 
«стволы», боеприпасы, взрывные устройства и 
взрывчатку были увеличены, что должно еще 
больше стимулировать наших земляков посту-
пить правильно.
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 Дармера-пельтифиллум.

// по вашей просьбе

// что поселим на участке?

Познакомьтесь: дармера

Кто испортил горох?

Это многолетнее растение семейства 
камнеломковых, именуемое еще пельти-
филлум, можно отнести к универсальным 
по типу произрастания: хорошо развивает-
ся как на солнце, так и в тени. Оптималь-
ным же вариантом для дармеры в саду яв-
ляются участки с рассеянным светом, а 
также полутень под кронами лиственных 
деревьев или кустарников. То есть места, 
которые не спешат заселять иные предста-
вители флоры.

Кроме того, растение неприхотливо, и 
хотя родом из Северной Америки (штаты 
Орегон и Калифорния), в наших сибир-
ских условиях зимует без особого укры-
тия. На зиму листья отмирают. Весной 
до появления листьев из корневища «вы-
стреливает» высокий (до 80 см) цветонос, 
покрытый белым опушением с многочис-
ленными бледно-розовыми цветами, со-
бранными в эффектный щиток. Отрас-
тающие позднее крупные листья почти 
круглые, по форме напоминают чаши или 
широкие воронки на крепких тонких че-
решках-ножках, достигающих в высоту 
более метра. В листьях собирается вода – 
мокрые и блестящие, с рельефными жил-
ками и фестончатыми краями, они пере-
крывают друг друга, создавая сплошной 
насыщенно зеленый ковер. Осенью он 
меняет цвет, становится желтовато-крас-
ным. Зрелище впечатляющее.

Если сад невелик, приютить такого 
крупномера проблема, можно завести ком-
пактный сорт Nanum, имеющий в диаметре 
не более 45 см.

Под пологом листьев дармеры скрыва-
ется частью поверхностно расположенное 
массивное корневище, весной с крупными 

темно-зелеными почками. Куст нарастает 
довольно медленно, и надо набраться тер-
пения, пока появится возможность осенью 
или ранней весной взять деленку, чтобы 
одарить друзей. Впрочем, дармера может 
размножаться и семенами.

Если в будущем это растение не доста-
вит вам особых хлопот, на первых порах о 
дармере придется позаботиться. Она лю-
бит расти на увлажненном субстрате, осо-
бенно при интенсивном освещении. При 
этом нельзя допускать застоя воды – это 
приводит к загниванию корневища. При 
посадке следует это учесть.

Почва должна быть с реакцией от слабо-
кислой до нейтральной, предпочтительно 

первое. Тут нет проблем, поскольку земля 
у нас в садах преимущественно кисловатая.

Растение очень отзывчиво на подкорм-
ки. Минеральные удобрения могут быть 
жидкими, в этом случае угощают ими дар-
меру примерно раз в месяц. Сухие удобре-
ния вносят в почву ранней весной до нача-
ла цветения.

Кроме того, сухую органику (сухой на-
воз – литровую банку, куриный помет –  
2 спичечных коробка, или листовой пере-
гной – без ограничений) подсыпают под куст 
в течение всего периода вегетации. С насту-
плением осени подкормки прекращают.

Каких-либо специфических заболева-
ний у дармеры не отмечено. Но в профи-

лактических целях весной будет не лиш-
ним обработать ее фунгицидом.

На зиму для страховки куст можно 
укрыть опавшими листьями, соломой, 
опилками. Это важно, если зима обещает 
быть малоснежной или на участке не нака-
пливается снег.

Высаживать или пересаживать дарме-
ру можно рано весной или осенью. Перед 
осенней посадкой отрезанные части корне-
вища обязательно выдерживают в раство-
ре фунгицида пару часов, чтобы избежать 
заражении. Деленка зацветает уже следую-
щей весной.

Семенное размножение хлопотливее. 
Семена надо 3-4 недели подержать во влаж-
ной прохладной среде при температуре 
плюс 4-6 градусов (стратификация). Затем 
высевают в контейнер с легким грунтом, в 
котором нельзя допускать пересыхания. 
Влажность воздуха и грунта потребуются и 
всходам-проросткам. Зацветают сеянцы на 
второй-третий год. Так что если позволяет 
кошелек, лучше приобрести саженец дар-
меры-пельтифиллума, цена от 250 рублей 
за деленку с тремя почками.

В садовом дизайне дармера класси-
фицируется как декоративно цветущее и 
декоративно лиственное растение. Под-
ходит для клумб, расположенных в тени 
и полутени, для цветников с многолет-
ними растениями – лучшими партнера-
ми признаны роджерсия, астильба, ирис 
аировидный (болотный), хоста, анемо-
на осенняя. Весьма кстати будет дармера 
и как украшение берегов искусственных 
и естественных водоемов, если таковые 
присутствуют на участке.

Тамара Дмитриева.

Горох выращиваю постоянно, причем в 
таких объемах, чтобы и свежими струч-
ками вволю полакомиться, и в запас на го-
рошницу осталось. В этом году, как обыч-
но, сняла пожелтевшие стручки, подсушила 
их, вылущила, еще подсушила и положила 
на хранение. Никаких признаков вредителей 
не видела. А сейчас, в конце ноября, загляну-
ла в мешочек и обнаружила, что там разве-
лись личинки-червячки. Можно этот горох 
использовать в пищу и для посадки или надо 
выбросить?

Анна Сорокопятова.
г. Кемерово.

Мы не раз предупреждали, что злостный вре-
дитель бобовых – гороховая зерновка (брухус) – 
чаще всего проявляет себя именно во время хра-
нения урожая. Предупредить заражение можно 
только летом, в период вегетации культуры.

Коротко напомним еще раз: маленькие, 4-5 мм 
длиной, черные жучки с красно-желтыми лапка-
ми появляются на растениях во время цветения, 
питаясь пыльцой и лепестками. Яйца (янтарно-
желтого цвета) откладывают на зеленые струч-
ки. Отродившиеся гусеницы прогрызают створку 
боба, внедряются в горошины, где продолжает-
ся их развитие. В середине августа часть гусениц 
успевает окуклиться, потом появляются жуки, 
которые зимуют в зернах гороха, в огороде на 
растительных остатках, в почве, под корой дере-
вьев. Некоторая часть остается в зернах, «просы-
пается» уже во время хранения, что и обнаружила 
наша читательница.

Стоит напомнить еще об одном вредителе бо-
бовых, также повсеместно распространенном, – 
гороховой плодожорке. Во взрослом виде это ба-
бочка семейства листоверток. Отличить ее от 

прочих можно по окрасу крыльев: передние – 
темно-бурые с белыми штрихами по краю, задние 
у самок – бурые, у самцов – беловатые с широким 
бурым краем. Вылетают бабочки ко времени цве-
тения гороха, днем малоактивны, в основном ле-
тают вечером. Яйца самки откладывают на ли-
стья, но отродившиеся гусеницы сразу находят 
стручки и внедряются внутрь, питаясь горошина-
ми. Повзрослев, они уходят в почву, чтобы дать в 
новом сезоне жизнь следующему поколению ба-
бочек. Гороховые плодожорки не ограничивают-
ся одной культурой, вредят всем растениям се-
мейства бобовых, вплоть до люпина.

Численность этих вредителей снижает осен-
няя и весенняя перекопка почвы, растительные 
остатки с пораженных участков лучше сжигать, а 
не закладывать в компост или грядки. Обработ-
ку химическими средствами (60 г карбофоса на 
10 л воды) проводят в период цветения бобовых. 
Причем ведут ее трижды с интервалом 7-10 дней.

Если при сборе урожая все же обнаружились 
признаки присутствия вредителей (круглое тем-
ное пятно на оболочке зерна или крохотное кру-
глое отверстие, если жук уже покинул его), такие 
горошины следует отбраковать и сжечь. Неболь-
шой запас можно для контроля подвергнуть такой 
процедуре: сделать концентрированный раствор 
поваренной соли и всыпать в него горох; повреж-
денные горошины поднимутся на поверхность.

Использовать их в пищу не рекомендуется: в 
экскрементах вредителя содержится токсичное 
вещество – алкалоид кантаридин. Для посева 
они также не годятся: личинка уничтожила ро-
стовой зародыш, значит, горошина не прорастет.

После тщательной переборки горох, предна-
значенный в пищу, следует просушить в духовке 
при повышенной температуре.

Тамара Малышкина.

// вопрос – ответ

В этом году заготовила много лепестков роз, мяты, 
ромашки, а вот как их использовать в косметических це-
лях, не знаю. Не подскажете?

Ольга Сивкова.
Кемеровский район.

Сегодня мало кто пользуется собственноручно приготов-
ленным кремом или туалетной водой. Хотя производители 
косметики, нахваливая свой товар, обычно подчеркивают его 
близость к природным средствам, а некоторые фирмы впря-
мую утверждают: наша продукция изготовлена по старинным 
«домашним» рецептам…

Ничего сложного тут нет. Рецептов приготовления цветоч-
ных кремов немало, основа же в следующем. Две столовые лож-
ки цветков (или лепестков), свежих или высушенных, залива-
ют 200 мл растительного масла (подсолнечного или оливкового 
холодного отжима) и подогревают, не доводя до кипения. Как 
только на поверхности появятся первые пузырьки, снимают с 
огня и оставляют на ночь настояться. На следующий день снова 
разогревают, а затем процеживают. Добавляют 30-40 г очищен-
ного пчелиного воска и, часто перемешивая, разогревают. По-
том, прежде чем масса застынет, примешивают 0,5 чайной лож-
ки настойки прополиса. Разлитый в маленькие баночки крем 
может храниться более года, и не обязательно в холодильнике.

А теперь уточним, какие растения к чему показаны.
Крем и настой из лепестков роз и шиповника обеспечивают 

идеальный уход за жирной кожей.
Из соцветий ромашки лекарственной получается крем для 

заживления ран, лечения огрубевшей кожи рук и ног. Настои 
ромашки используют для полоскания волос, а теплые ванноч-
ки с ней делают пяточки как у младенца.

Туалетная вода из мяты прекрасно освежает кожу лица и 
сужает поры. Регулярное ее использование избавляет от пре-
ждевременных морщин. Для этого надо вечером одну сто-
ловую ложку травы мяты залить стаканом кипятка, а утром 
умыться настоем.

А поутру  
умойтесь мятой
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